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УСПЕШНОЕ РАЗМЕЩЕНИЕ
15 февраля 2024 года  
Группа «Эйр Астана» успешно 
завершила IPO. Акции были 
одновременно размещены  
на трех биржах внутри страны  
и за рубежом

Стране нужны благополучие  
и безопасность людей,  
работа и пополнение золотого 
запаса государства

С 2023-го  до 2025 года  
финансирование 
научных исследований, 
коммерциализации технологий 
будет увеличено в 3,5 раза
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото Анастасии САВИНОЙ  

На протяжении последних десятилетий 
снижение уровня Каспийского моря стало 

серьезной проблемой. И это не только вопрос 
чисто экологический. Проблема переносится 
на экономику и социальную сферу пяти при-
каспийских стран. Специалисты видят и про-
гнозируют долгосрочные последствия этого 
явления, включая утрату биоразнообразия, 

ухудшение качества воды и воздуха, а также 
угрозы для экономической стабильности.

Сейчас уровень воды в море особенно низкий, 
отмечается в заключении экспертов. Это, по их 
мнению, увеличивает проблемы, связанные с 
судоходством на подходах к портам и работой 
судов у причалов. «Многие суда на Каспии уже 
не могут работать в полную мощность», – под-
черкивается в отчете.

Каким рынок 
логистики вступил 
в 2024 год
Перевозка грузов увеличилась 
на 4,4%, объем транзитных грузов вырос 
на 21%, а инвестиции в логистическую 
отрасль – в 1,5 раза. Итоговые цифры рынка 
логистики и самые заметные события года – 
в нашем дайджесте новостей.

Проблемы Каспия 
исследует Всемирный банк
Всемирный банк представил отчет по ситуации с Каспийским морем. 
Как отмечается в документе, если тенденция падения уровня воды в Каспии 
сохранится, то производственные мощности портов, в частности, портов Актау 
и Алят, окажутся под угрозой. В документе финансового института также 
подчеркивается, что Всемирный банк проведет серию исследований в этом 
направлении. Ожидается, что первые результаты будут доступны уже в середине 
текущего года, а окончательное заключение будет готово в начале 2025 года.
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Повышения НДС 
не будет  
Итоги социально-экономического 
развития и исполнение республиканского 
бюджета за январь 2024 года 
рассмотрены на заседании Правительства 
Казахстана.

Закрепить 
тенденцию роста   
В правительстве подвели итоги социально-
экономического развития страны в январе 
2024 года. Пока показатели не самые 
впечатляющие: по итогам января текущего 
года темпы роста экономики Казахстана 
составили 3,9%.

Анна ЧЕРНЕНКО, 
в коллаже использованы фото freepik.com

Долгожданное решение о спра-
ведливом распределении бо-

гатств нефтяной кубышки через 
запуск «Нацфонд – детям» стало 
разочарованием для многих казах-
станцев. В рамках программы всем 
детям – гражданам Казахстана, 
рожденным в 2006 году и позже, с 
этого года ежегодно начисляются 
50% от инвестиционного дохода 
Национального фонд Казахстана. 
Но первый взнос в январе составил 
100 долларов на ребенка, а многие 
родители грезили масштабами 
стран Персидского залива с их ще-
дрыми вливаниями от нефтяных 
доходов в благосостояние своих 
народов. 

Сто долларов в Казахстане полу-
чились из расчета инвестиционного 
дохода. По итогам 2023 года он вы-
рос до 1,8 трлн тенге после убытка в 
2022 году. Мировые цены на нефть 
давно болтаются в зоне нестабиль-
ности и во многом формируются 
от геополитических факторов, 
снижая влияние объема добычи и 
складирования.   

Обострение мирового судо-
ходства в Красном море не дает 
ценам снижаться. И это – хорошая 
новость для получателей выплат 
из Нацфонда. Плохая новость 
заключается в том, что 70% до-

Нацфонд 
как индикатор 
завышенных 
аппетитов
КАК СЛОМАТЬ ПРАКТИКУ ИЗБЫТОЧНЫХ РАСХОДОВ 
И ЗАВЫШЕННЫХ ПЛАНОВ ПО НАЛОГАМ
Использование средств 
Нацфонда остается горячей 
темой последнего времени. 
Экспертов беспокоит 
бесконтрольный характер 
этого процесса, но у 
правительства свои резоны 
на этот счет. Заявленный 
экономический рост нужно 
как-то финансировать.

бываемой в Казахстане «большой» 
нефти продается иностранными 
компаниями, которые эту нефть 
добывают, а в Нацфонд отправляют 
выручку от 30% нефти, добытой и 
реализованной КазМунайГазом. 
Иными словами, выплаты из Нац-
фонда ограничены казахстанской 
долей национального нефтяного 
пирога. А ведь детские выплаты – 
лишь часть планов правительства 
на эти деньги.

ИЗ КАРМАНА В КАРМАН
Под занавес прошлого года фонд 

«Самрук-Казына» продал часть ак-
ций КазМунайГаза Министерству 

финансов за 1,3 трлн тенге. Деньги 
на сделку были взяты со счета Нац-
фонда. Таким образом, средства 
перетекли из Нацфонда напрямую 
в бюджет, минуя дебаты в парла-
менте, если бы сделку нужно было 
отражать в статье расходов. 

По информации Минфина, в 2023 
году поступления в Нацфонд со-
ставили 6,4 трлн тенге, из которых 
4,6 трлн тенге пришлось на доход 
нефтяного сектора; 1,8 трлн тенге – 
на инвестиционный доход. Активы 
фонда увеличились с 26,8 трлн до 
29,1 трлн тенге. Республиканский 
бюджет получил из Нацфонда 4,1 
трлн тенге через трансферты. 

Но эксперты считают неприем-
лемым положение вещей с прямым 
изъятием средств из Нацфонда в 
бюджет. Это нарушает бюджетные 
процедуры и увеличивает риски 
Нацфонда – акции могут как вы-
расти, так и упасть в цене, что не-
гативно отразится на финансовом 
состоянии национальной нефтяной 
копилки. Экспертов также беспо-
коит тот факт, что правительство 
планирует расширять практику 
покупки акций КазМунайГаза за 
счет внебюджетных денег и тем 
самым быстро «тушить» финансо-
вые пожары.

Можно достичь 
большего
Сегодня важно нарастить потенциал 
роста экономики. Что будет означать 
улучшение делового климата, стабильное 
привлечение инвестиций, повышение 
конкурентоспособности. В конечном 
результате это приведет к диверсификации 
экономики и устранению ее нефтегазовой 
зависимости. 

ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев прибыл во дворец эмира Катара 
Diwan Amiri.

Глава государства провел переговоры с эмиром Ката-
ра шейхом Тамимом бен Хамадом Аль Тани. Обсуждены 
вопросы сельского хозяйства, транспорта, логистики и 
туризма. Лидер Казахстана призвал Катар к совместным 
усилиям по развитию интермодальной транспортной сети, 
соединяющей Залив и Центральную Азию, для стимули-
рования экономической активности в регионе. Касым-
Жомарт Токаев предложил в 2025 году организовать Дни 
культуры Казахстана и Катара в столицах двух стран. 

* * *
Президент провел переговоры с премьер-министром – 

министром иностранных дел Государства Катар шейхом 
Мухаммедом бен Абдулрахманом Аль Тани.
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ГЛАВНОЕ
ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ЮАР

Состоялась встреча Посла Еркина Ахинжанова с пред-
ставителями Университета Претории во главе с вице-кан-
цлером и директором университета профессором Тембой 
Мосией. 

Состоялся обмен мнениями о перспективах изучения Ка-
захстана и Центральной Азии в рамках недавно созданного 
Центра азиатских исследований университета.  По итогам 
встречи договорились продолжать сотрудничество по всем 
актуальным вопросам в образовательной, культурной и 
молодежной сферах.

ИНДИЯ
Посольство Казахстана приняло участие в ежегодной 

Международной благотворительной ярмарке Diplomatic 
Community Bazaar 2024 в Нью-Дели, организованной при 
поддержке Женской ассоциацией Содружества и пред-
ставителей столичного дипкорпуса. 

Она проходит ежегодно в Нью-Дели с 1988 г. В этом году в 
ярмарке приняли участие более 40 дипломатических пред-
ставительств зарубежных стран и международных органи-
заций. Казахстанский стенд, оформленный в национальном 
стиле, демонстрировал образцы богатой кочевой культуры, 
сувенирную продукции, музыкальные инструменты, нацио-
нальные костюмы. Особый интерес у посетителей ярмарки 
вызвали блюда казахской кухни, приготовленные супругами 
работников посольства. Вырученные от продажи средства 
были перечислены в специальный благотворительный фонд 
организаторам мероприятия.  

ИСПАНИЯ
Посол Данат Мусаев провел встречу с бывшим предсе-

дателем Правительства Испании, экс-лидером «Народной 
партии» Мариано Рахоем.

Стороны обменялись мнениями в отношении текущих 
тенденций международного характера, отметив необходи-
мость всецело поддерживать инструменты многосторонней 
дипломатии и путь диалога. Дипломат ознакомил политика с 
работой Международного форума Астана, который состоится 
в текущем году во второй раз под лозунгом «Расширение 
прав и возможностей людей, объединение наций: Вместе 
строим лучший мир». М. Рахою вручено приглашение на 
форум.  

АВСТРИЯ
Посол Мухтар Тлеуберди встретился с Генеральным 

секретарем МИД РА Николаусом Маршиком. 
Были затронуты вопросы расширения договорно-право-

вой базы, а также либерализации визового режима стран 
ЕС для граждан РК. В контексте растущего интереса ЕС в 
наращивании транзитно-транспортного потенциала РК 
отмечена стратегическая роль нашей страны в цепочках 
поставок между Азией и Европой. Австрийский дипломат 
подчеркнул тесное взаимодействие двух стран на много-
сторонних площадках, включая ОБСЕ и ООН.  

БЕЛЬГИЯ
В штаб-квартире Всемирной таможенной организации 

состоялась встреча Посла Маргулана Баймухана с ее новым 
Генеральным секретарем Яном Сандерсом. 

Стороны обсудили вопросы координации работы тамо-
женных служб, с особым акцентом на важнейшую роль 
этого направления для развития международной торговли. 
Посол осветил предпринимаемые Казахстаном шаги по 
наращиванию транзитных возможностей страны и региона. 
Отдельное внимание было уделено цифровой трансформа-
ции таможенных операций РК, модернизации пограничных 
контрольно-пропускных пунктов страны.  

УЗБЕКИСТАН
Посол Казахстана Бейбут Атамкулов во время поездки 

в Ферганскую область осмотрел крупные индустриальные 
комплексы и нефтехимические комбинаты, фабрики легкой 
промышленности. 

Делегации Посольства Казахстана было продемон-
стрировано текстильное предприятие «Global Textile», 
представляющее полноценный хлопково-текстильный 
кластер. Делегация побывала в городе Коканд, где посетила 
компании, расположенные в одноименной СЭЗ, а также 
посетила Международный центр керамики и гончарные 
мастерские Риштана.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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ДОХОД – РАСХОД

Эксперты указывают на не случайность изъ-
ятия средств со счета Нацфонда. Бюджет сверстан 
с дефицитом и ему нужны деньги. По данным 
Минфина, в 2023 году доходы государственного 
бюджета в размере 24,9 трлн тенге были испол-
нены на 102,3%. Но поступление налогов было 
исполнено не полностью.   

Собрали 18,9 трлн тенге, недобрав порядка 4% 
к нужной сумме. Сложная ситуация сложилась 
со сбором основных налогов – НДС и КПН. По 
КПН, например, сборы составили лишь 85,4% 
к плану. На уровне республиканского бюджета 
налоговые сборы еще меньше. Неисполнение 
по ним составило 9,6%. В частности, неиспол-
нение по КПН превысило 21%, или около 1,1 
трлн тенге.

Зато полностью была выполнена расходная 
статья. Собираемость налогов хотели повысить 
за счет роста ставки НДС, но новое правительство 
Олжаса Бектенова решило пока отложить вопрос 
и взяло курс на мониторинг правильности рас-
ходования уже выделенных бюджету средств. На 
уровне мониторинга будут решать проблему ка-
чества бюджетного планирования, чтобы убрать 
практику избыточных расходов и завышенных 
планов по налогам бизнеса. Второй рукой новое 
правительство намерено расширить поступление 
налогов, сократить часть налоговых льгот.

НАЛОГИ НАКОРМЯТ?
Эксперты давно говорили о назревшей ста-

билизации бюджетной системы – снижать за-
вышенные расходы бюджета и максимально 
приближать расходы с доходами. Вот только в 

теории все замечательно, а на практике воз-
никают вопросы.

КПН зависит от активности бизнеса, НДС – от 
объемов импорта, НДПИ и ЭТП – от ситуации в 
нефтяном секторе (уровни добычи и цены реа-
лизации). Неисполнение плана по КПН эксперты 
связывают с уменьшением сумм авансовых пла-
тежей по крупным налогоплательщикам. Планов 
по НДС – со снижением объемов импорта, по 
НДПИ – со снижением цен на экспортируемые 
товары, а по ЭТП на сырую нефть – со снижением 
сложившейся ставки налога с прогнозным по-
казателем. В последнее время статистика пока-
зывает среднюю активность бизнеса, несмотря 
на хороший экономический рост. По итогам 2023 
год он составил 5,1%, но в январе этого года рост 
снизился до 3,9%. 

По итогам года правительство ожидает рост 
экономики на уровне не менее 5,3%. Но рост 
прошлого года во многом обеспечили бюджет-
ные расходы, где льготная массовая ипотека по-
могла расти строительству, а субсидии – малому 
и среднему бизнесу. Средства на эти статьи, на 
минуточку, берутся из бюджета.   

Правительство быстро запрягло с новыми 
налоговыми инициативами, а теперь нужно 
смотреть, как эта конструкция поедет.

НАЦФОНД КАК ИНДИКАТОР 
ЗАВЫШЕННЫХ АППЕТИТОВ 
КАК СЛОМАТЬ ПРАКТИКУ ИЗБЫТОЧНЫХ РАСХОДОВ 
И ЗАВЫШЕННЫХ ПЛАНОВ ПО НАЛОГАМ
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Касым-Жомарт Токаев принял 
участие в казахско-катарском 

инвестиционном круглом столе. 
Лидер Казахстана выразил на-

дежду, что многие присутствующие 
на мероприятии внесут свой вклад в 
успешное развитие казахско-катар-
ских экономических отношений. Со 
своей стороны государство готово 
предоставить налоговые и таможен-
ные преференции, софинансирование 
проектов, частичные гарантии и меха-
низмы поддержки экспорта. 

Казахстан готов предоставить широ-
кие возможности для разведки нефти 
и газа. Особое внимание в речи главы 
государства было уделено взаимо-
действию в секторе возобновляемой 
энергетики. Огромный потенциал 
ВИЭ Казахстана, оцениваемый в один 
триллион киловатт-часов, привлек 
внимание глобальных игроков, кото-
рые взяли на себя обязательства по 
реализации проектов мощностью 43 
гигаватта.

По итогам круглого стола был подпи-
сан ряд документов между деловыми 
кругами Казахстана и Катара.

* * *
Президенту Казахстана вручили 

точную копию меча основателя Го-
сударства Катар шейха Джасима бен 
Мухаммеда бен Тани (1827-1913).

Это – высший государственный 
символ Катара. Его лично вручает 
эмир Катара монархам, принцам, а 
также главам государств за заслуги 
перед Государством Катар и всем 
человечеством. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев стал первым 

иностранным лидером, выступившим 

перед Консультативным Советом 
Катара. 

Программа государственного ви-
зита президента Казахстана в Доху 
продолжилась серией встреч с ру-
ководителями крупных катарских 
бизнес-структур. 

* * *
Глава государства принял главного 

исполнительного директора Qatar 
Investment Authority Мансура Ибра-
гима Аль-Махмуда. 

Рассмотрены вопросы реализации 
совместных инвестиционных проектов 
и взаимодействия в финансовой сфере. 
Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что 
взаимовыгодное сотрудничество меж-
ду Qatar Investment Authority и фондом 
«Самрук-Казына» может стать основ-
ной движущей силой экономического 
партнерства между двумя странами. 
Собеседники обсудили возможность 
создания казахско-катарского фонда 
прямых инвестиций в Международном 
финансовом центре «Астана».

* * *
Глава государства принял вла-

дельцев катарского холдинга Power 
International Holding Муатаза Аль-
Хаята и Рамеза Аль-Хаята.

Собеседники обсудили перспективы 
взаимовыгодного сотрудничества в 
различных секторах экономики. В 
рамках государственного визита был 
подписан ряд значимых инвестицион-
ных соглашений, в которых компания 
Power International Holding выступает 
в качестве основного участника.

* * *
Президент принял председателя 

совета директоров Nebras Power Мо-
хаммеда Нассера Аль-Хаджри. 

Обсуждены перспективы сотруд-
ничества в сфере энергетики и 

инвестирования в возобновляемые 
источники энергии. Мохаммед Нассер 
Аль-Хаджри поделился планами по 
реализации гидроэнергетического 
проекта в Казахстане в партнерстве 
с «Самрук-Казына». Заинтересован-
ными сторонами было подписано 
соответствующее соглашение.

* * *
Президент Касым-Жомарт Токаев 

поблагодарил казахстанцев, спасаю-
щих людей в непогоду. 

«В ходе недавнего стихийного 
бедствия в ряде областей страны об-
разцы самоотверженной работы на 
благо народа показали сотрудники 
местных исполнительных органов, 
Министерства по чрезвычайным 
ситуациям и правоохранительных 
органов, медицинские работники, 
представители коммунальных служб 
и автодорожной отрасли, а также 
другие граждане. Большая группа от-
личившихся граждан представлена к 
государственным наградам», – сказано 
в обращении главы государства.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр Казахстана 

Олжас Бектенов совершил рабочую 
поездку в Карагандинскую область.

В 2024 году здесь планируется 
реализовать 10 инвестпроектов на 
252 млрд тенге. В частности, должны 
открыться новые производства по 
выпуску катодной меди, кремниевых 
сплавов, ветроэнергетических башен, 
оцинкованных металлоизделий и др. В 
Сарани будет запущено производство 
грузовых автомобилей.

* * *
Кардинально упростить и ускорить 

госзакупки и закупки квазигосудар-
ственного сектора с увеличением в них 

доли отечественных товаров поручил 
глава правительства. 

Премьер акцентировал внимание 
на необходимости существенно по-
высить долю отечественных товаров в 
закупках с помощью соответствующих 
стимулирующих механизмов. Это в том 
числе касается поддержки новых про-
изводств, которые еще не налажены 
в Казахстане. 

Олжас Бектенов поручил госорга-
нам в кратчайший срок проработать 
с экспертами и бизнес-сообществом 
необходимые меры и включить их в 
законодательные поправки, которые 
находятся на рассмотрении в Пар-
ламенте. 

* * *
На заседании Межведомственной 

комиссии по вопросам внешнеторго-
вой политики и участия в междуна-
родных экономических организациях 
приняли ряд решений по поддержке 
отечественных предприятий. 

В частности, вводится запрет на вы-
воз лома и отходов черных металлов 
через ж/д пункты пропуска «Жайсан» 
(Актюбинская область), «Аксу» (Коста-
найская область) и «Ауыл» (область 
Абай). Решение принято на фоне сло-
жившейся ситуации по нехватке сырья 
для загрузки отечественных перераба-
тывающих предприятий и применения 
соседними странами ограничительных 
мер на вывоз металлолома. 

* * *
Продлевается на полгода запрет на 

вывоз бензина, дизельного топлива 
и отдельных видов нефтепродуктов. 

Мера принята с целью обеспечения 
национальной безопасности страны в 
сфере энергетики. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz

МОЖНО 
ДОСТИЧЬ 
БОЛЬШЕГО

Количество заявок, поданных для 
участия в IPO Группы, превысило 

предложение благодаря поддержке со 
стороны казахстанских инвесторов, как 
розничных, так и институциональных, 
а также международного сообщества 
инвесторов, сообщили в компании. 58% 
предложений было размещено на казах-
станском рынке, 42% было размещено 
на международном рынке. Общий спрос 
на казахстанском рынке превысил 483 
миллиона долларов США. Розничные 
инвесторы подали около 60 тысяч заявок 
на IPO «Эйр Астана» на сумму порядка 
216 миллионов долларов США. Было 
удовлетворено около 53% от общего 
спроса со стороны розничных инвесто-
ров. Казахстанские институциональные 
инвесторы (включая пенсионный фонд) 
получили около 38% от общего спроса с 
их стороны, а международные инвесторы 
получили около 25% от общего спроса с 
их стороны в ходе размещения. 

В рамках IPO Группа привлекла 
120 миллионов долларов США, чтобы 
ускорить следующий этап своего роста.  
Питер Фостер, президент и главный 
исполнительный директор АО «Эйр 

Астана», прокомментировал событие: 
«Это IPO было тщательно продумано, 
для обеспечения возможности приоб-
ретения казахстанскими инвесторами 
большей части предлагаемых ценных 
бумаг, а также привлечения капитала 
на международных рынках. Мы рады, 
что достигли этого благодаря исклю-
чительно высокому уровню спроса 
со стороны как институциональных, 
так и розничных инвесторов. Уровень 
интереса был настолько велик, что 
количество заявок на IPO многократно 
превысило предложение, несмотря на 

увеличение объема предложения для 
удовлетворения спроса. «Эйр Астана» 
прошла длинный путь с момента на-
шего первого полета двадцать два года 
назад. Мы отправляемся в необычное 
путешествие, чтобы стать крупнейшей 
авиакомпанией в Центральной Азии и 
открыть небо миллионам граждан по 
всему региону. Сейчас мне доставляет 
большое удовольствие приветствовать 
наших новых акционеров, поскольку 
мы вступаем в следующий этап нашей 
истории роста».

DKNews, фото пресс-службы AIX

Акции авиакомпании будут котироваться 
как на Лондонской, так и на Казахстанской 

фондовой биржах. Средства IPO, включая 
инвестицию Банка, будут направлены на 
поддержку программы расширения и об-
новления флота авиакомпании «Эйр Астана», 
строительство мощностей по техническому 
обслуживанию самолетов и приобретение 
авиасимулятора. 

«Эйр Астана» намерена расширить свой 
текущий парк до 80 самолетов к 2029 году 
за счет приобретения новых экономичных 
авиалайнеров. 

IPO является важным приватизационным 
ориентиром для экономики Казахстана, 
которая преимущественно контролируется 
государством. 

Сокращение доли государства в авиаком-
пании до менее, чем 50%, достигнутое в ре-
зультате IPO, создает важный прецедент для 
страны и региона. Участие ЕБРР (инвестора с 
рейтингом ААА) в IPO придаст дополнительную 
уверенность институциональным и частным 
инвесторам, ищущим возможности для вложе-
ния средств в Казахстан и Центральную Азию. 

Пресс-служба ЕБРР  

Общее количество приобретенных простых 
акций АО «Эйр Астана» составило 23 168 975 
штук, или 6,5% от общего количества выпущен-
ных акций компании.

Приобретение простых акций высококаче-
ственных казахстанских эмитентов направ-
лено на диверсификацию инвестиционного 
портфеля пенсионных активов ЕНПФ и будет 
способствовать повышению его доходности в 
долгосрочной перспективе.

Решение об инвестировании пенсионных 
активов ЕНПФ в простые акции АО «Эйр Астана» 
было основано на стабильных финансовых по-
казателях, а также высокой рентабельности де-
ятельности компании, позволяющей в будущем 
выплачивать стабильные дивиденды. Данные 
инвестиции фактически позволяют вкладчикам 
ЕНПФ стать акционерами одного из лидеров 
авиационного рынка Центральной Азии.

Nationalbank.kz

СТАЛИ АКЦИОНЕРАМИ: ЕБРР... 
Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР) инвестировал 41,99 миллиона долла-

ров США (39,02 миллиона евро) в акции ведущего казахстанского перевозчика «Эйр Астана», 
поддерживая первую в стране частичную приватизацию посредством первичного публичного 
размещения акций (IPO). В результате инвестиции ЕБРР стал владельцем 5 процентов акций 
авиакомпании «Эйр Астана». 

...И  ЕНПФ 
Национальный банк РК информирует об участии за счет пенсионных активов ЕНПФ в пер-

вичном размещении (IPO) простых акций АО «Эйр Астана», в рамках которого 14.02.2024 г. в 
инвестиционный портфель пенсионных активов ЕНПФ приобретены простые акции АО «Эйр 
Астана» на сумму 24,9 млрд тенге по цене 1 073,83 тенге за одну акцию.

15 февраля 2024 года Группа «Эйр Астана» успешно завершила IPO. Акции были 
одновременно размещены на трех биржах внутри страны и за рубежом: на Казахстанской 
фондовой бирже, Astana International Exchange и Лондонской фондовой бирже. В процессе 
IPO общая сумма привлечения составила порядка 370 миллионов долларов США.  

УСПЕШНОЕ 
РАЗМЕЩЕНИЕ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

В реальном секторе рост составил 
3,8%, а в сфере услуг – 3,5%. 

Среди отраслей наибольший рост 
демонстрируют строительство, 
транспорт и складирование, инфор-
мация и связь, а также обрабатыва-
ющая промышленность. 

ПОКАЗАТЕЛИ
Темп роста инвестиций в основ-

ной капитал составил 0,6%. В част-
ности, приток инвестиций вырос в 
образовании в 3,6 раза; в финансо-
вой и страховой деятельности – в 3 
раза; транспорте и складировании 
– в 2,1 раза; строительстве – в 2 
раза; информации и связи – на 
20,9%; а также в обрабатывающей 
промышленности – на 15,8%. По 
предварительным итогам, в 2023 
году внешнеторговый товарообо-
рот вырос на 3,2% и составил 140 
млрд долларов. Экспорт составил 
около 79 млрд, при этом экспорт об-
работанных товаров составил более 
25 млрд долларов. Импорт товаров 
превысил 61 млрд долларов. 

В целом положительный торго-
вый баланс составил около 18 млрд 
долларов. 

Обрабатывающая промышлен-
ность сохраняет положительные 
темпы роста, объем производства 
вырос на 6,9%. В разрезе отраслей 
обеспечен рост производства в 
машиностроении около 18%, в том 
числе в автомобилестроении – на 
30% и производстве электрообору-
дования более 44%. Кроме того, рост 
зафиксирован в следующих отрас-
лях: производство металлургии – на 
12%, химическая промышленность 
– на 40%, металлические изделия 
– на 18%, легкая промышленность 
– на 3,5%, фармацевтика – на 1,4% 
и мебель – на 5,4%.

Объем производства в горно-
добывающей промышленности 
увеличился на 0,2%. При этом 
предоставление услуг в горнодобы-
вающей промышленности выросло 
на 6,2%, добыча металлических руд 
– на 6,1%, газа – на 0,5%, прочих 
полезных ископаемых – на 3,3%. 
Добыча угля снизилась на 4,7%, 
нефти – на 1,7%.

Объем выполненных строитель-
ных работ увеличился на 12,8%. 
За январь текущего года введено 
более 1 млн кв. м жилья, что на 
3% больше показателя января про-
шлого года. Самые высокие пока-
затели ввода жилья наблюдаются 
в Астане, Северо-Казахстанской, 
Кызылординской и Жамбылской 
областях.

Между тем перед правительством 
поставлена задача обеспечить рост 
экономики в этом году на уровне 
6%. Новый министр национальной 
экономики Нурлан Байбазаров 
уверенно заявил: цель является 
достижимой.

«Основные резервы, которые 
могут обеспечить дополнительный 
вклад в рост ВВП, имеются в обраба-
тывающей промышленности, стро-
ительстве, транспорте и сельском 
хозяйстве. В частности, увеличение 
темпов роста в обрабатывающей 
промышленности можно достичь 
за счет своевременного ввода в 
эксплуатацию запланированных в 
2024 году новых проектов. В стро-
ительстве – за счет активного стро-
ительства объектов социальной 
инфраструктуры, автомобильных 
дорог и ж/д линий, реализации 
инвестиционных проектов, модер-
низации инфраструктуры ЖКХ в 
рамках программы «Тариф в обмен 
на инвестиции». Положительный 
вклад даст также запуск новой 
жилищной программы «9-20-25», 
–перечислил он, выступая на за-
седании правительства. 

НАЛОГИ 

Источниками пополнения бюд-
жета обещают сделать налоговую 
дисциплину и увеличение контро-
ля. На это нацелен новый министр 
финансов Мади Такиев. 

«В текущем году комитету госдо-
ходов предоставлена новая функ-
ция по валютному контролю. Также 
в рамках обновленного закона о 
трансфертном ценообразовании и 
согласно новой функции мы будем 
усиливать администрирование 
крупных налогоплательщиков.

Второе – также за счет цифрови-
зации будем расширять налоговую 
базу. Самым главным приоритетом 
остается повышение налоговой 
дисциплины», – заявил Такиев на 
заседании правительства, объясняя, 
как Минфин намерен увеличивать 
доходную часть бюджета страны. 

Отметим, что по итогам января 
2024 года Минфин в целом дви-
гается по ранее утвержденному 
плану, но только по поступлениям 
в госбюджет. В государственный 
бюджет поступило порядка 1 трлн 
тенге, или план исполнен на 111,5%. 
В республиканский бюджет посту-
пило 521 млрд тенге, что составило 
78,4% от плана. План по доходам 
не исполнен на 143 млрд тенге, из 
них по налогам – на 151 млрд тенге.

«Несмотря на продолжающийся 
рост экономики в текущем году, тен-
денция снижения цен на основные 
экспортные товары сохраняется. 
Так, за январь текущего года цены 
на металлы снизились в среднем на 
10,3%. Фактор снижения цен, а также 
возникшие у крупных компаний 
сложности в логистике и реализации 
повлияли на неисполнение про-
гнозных показателей по основным 
налогам республиканского бюджета. 
Это КПН, НДС на импорт и ЭТП на 
сырую нефть», – объяснил Такиев. 

При этом, он напомнил, что с ян-
варя идет работа по возврату НДС за 

прошлый период. Доходы местных 
бюджетов исполнены на 191,3% 
и составили 526 млрд тенге. План 
перевыполнен на 251 млрд тенге, из 
них по налогам – на 223 млрд тенге. 
Планы по доходам перевыполнены 
во всех регионах.

Расходы государственного бюд-
жета исполнены на 96,9%, респу-
бликанского – на 97,8%, местных 
бюджетов – на 94,5%. По республи-
канскому бюджету произведены 
расходы на сумму 1,5 трлн тенге. 

ПРОГНОЗЫ МВФ 
Недавно Международный валют-

ный фонд выпустил обновленный 
прогноз по перспективам роста 
мировой экономики. В частности, 
по росту ВВП Казахстана в 2024 году 
снизилась с 4,2% до 3,1% по срав-
нению с оценками в октябре 2023 
года, при этом институт ожидает 
ускорения до 5,7% в 2025 году, пред-
положительно на фоне расширения 
нефтяного месторождения Тенгиз.    

Неопределенность вокруг си-
туации на Украине, в том числе 
вероятность вторичных санкций, 
по мнению института, могут осла-
бить деловую активность в реги-
оне и доверие инвесторов. Кроме 
того, в целом вопросы изменения 
климата и амбициозные цели по 
декарбонизации экономики могут 
негативно повлиять на экономику 
и финансовую систему ввиду их 
высокой капитализации.

«Наша оценка более оптимистич-
на, рост экономики Казахстана в 
2024 году, несмотря на задержку 
реализации проектов расширения 
на месторождении Тенгиз, сло-
жится на уровне 4,5%, чему будут 
способствовать дальнейшая ста-
билизация инфляции, снижение 
базовой ставки, а также крупные 
инфраструктурные проекты го-
сударства», – говорится в отчете 
Halyk Finance.

ЗАКРЕПИТЬ ТЕНДЕНЦИЮ РОСТА

Ирина ЛЕДОВСКИХ  

ESG (Environmental, Social, 
Governance) на финан-

совом рынке относится к инте-
грации и учету экологических, 
социальных и управленческих 
аспектов при принятии инвести-
ционных решений и управлении 
портфелями активов. В последние 
годы принципы ESG стали все бо-
лее значимыми для инвесторов, 
фондов, компаний и регуляторов 
финансовых рынков. 

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ 
(ENVIRONMENTAL) 

Инвесторы все больше обраща-
ют внимание на экологические 
аспекты бизнеса и инвестиций. 
Это включает оценку компаний по 
их воздействию на окружающую 
среду, использование природных 
ресурсов, энергоэффективность, 
управление отходами и т.д.

Растущий интерес к инвестициям 
в секторы возобновляемой энергии, 
устойчивому сельскому хозяйству, 
экологическим технологиям и 
другим областям, способствующим 

сокращению вредного воздействия 
на окружающую среду.

СОЦИАЛЬНЫЕ АСПЕКТЫ (SOCIAL) 
Это включает в себя учет вопро-

сов социальной ответственности 
компаний, включая условия труда, 
права человека, отношения с работ-
никами, взаимодействие с сообще-
ствами, разнообразие и включение.

Инвесторы все чаще требуют 
от компаний прозрачности в от-
ношениях с заинтересованными 
сторонами и реализации социаль-
ных программ.

УПРАВЛЕНЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ 
(GOVERNANCE) 

Это касается структуры управ-
ления компаний, корпоративного 
управления, этики, а также по-
литики в области корпоративной 
социальной ответственности (CSR).

Интеграция принципов ESG в 
инвестиционные стратегии может 
помочь инвесторам управлять ри-
сками, достигать финансовых целей 
и одновременно способствовать 
устойчивому развитию экономики 
и общества. Регуляторы финансо-

вых рынков в разных странах также 
активно работают над усилением 
прозрачности и стандартов в об-
ласти интеграции ESG.

«Регулирование будет ориенти-
ровано на стимулирование финан-
совых организаций к устойчивому 
развитию для перераспределения 
финансовых ресурсов в пользу 
устойчивых проектов. Это окажет 
положительное влияние на повы-
шение инвестиционной привле-
кательности Республики Казахстан 
и способствует росту социальной 
и экологической ответственности 
компаний.   

Ключевые приоритеты реализу-
емой АРРФР поэтапной политики 
по внедрению принципов ESG в 
регулирование финансового рынка 
Казахстана включены в принятую 
соответствующую Дорожную кар-
ту», – объяснил директор департа-
мента рынка ценных бумаг АРРФР 
Айдын Дәулетбақ. 

В этом году в надзорную практику 
АРРФР будут внедрены процедуры 
проведения стресс-тестирования 
климатических рисков для банков. 
При анализе климатических рисков 

будет проводится оценка потенци-
альных рисков для экономики и фи-
нансовой стабильности Казахстана, 
вызванных изменением климата. 

«Во втором полугодии будут 
приняты рекомендации по управ-
лению ESG-рисками. Будет осу-
ществлен мониторинг рисков ESG 
и их интеграция в систему надзора. 
Целью климатического стресс-
тестирования является оценка 
чувствительности риск-профиля 
финансовых организаций к измене-
нию климата. При проведении кли-
матического стресс-тестирования 
учитываются риски перехода и 
физические риски», – сообщил 
представитель регулятора.

ВАЛЮТНЫЕ РОКИРОВКИ 
За январь-декабрь 2023 года объем нетто-продаж 
долларов США обменными пунктами составил почти 1,8 
трлн тенге – лишь на 2,6% меньше, чем за аналогичный 
период 2022-го. Объем нетто-продаж евро также 
сократился, причем сразу на 28,8%, до 214,9 млрд 
тенге. Значительно уменьшился и объем нетто-продаж 
российских рублей: сразу в 68,4 раза, до 4,1 млрд тенге.  
В то же время нетто-продажи обменными пунктами 
китайских юаней, наоборот, выросли на 5,3%, составив 
за январь-декабрь 2023 года 1,1 млрд тенге.   

Положительный объем нетто-продаж обменными пун-
ктами долларов США был отмечен во всех регионах РК. 
Наибольшие показатели наблюдались в Алматы, Шымкенте 
и Астане: 502,6 млрд, 380 млрд и 165,7 млрд тенге соот-
ветственно.

Самые большие объемы нетто-продаж евро также 
пришлись на мегаполисы РК – Алматы (88,4 млрд тенге), 
Шымкент (39,6 млрд тенге) и Астану (30,3 млрд тенге). От-
рицательный объем нетто-продаж евро среди регионов 
РК был отмечен лишь в Акмолинской области: минус 109,3 
млн тенге.

Положительные объемы нетто-продаж российских ру-
блей за январь-декабрь 2023 года были зафиксированы в 
13 из 20 регионов РК. Положительные объемы нетто-продаж 
обменными пунктами китайских юаней за январь-декабрь 
2023 года были отмечены в 19 из 20 регионов РК.  

Ranking.kz

ИНВЕСТИЦИИ 
ЕАБР В КАЗАХСТАН 
ПРЕВЗОШЛИ ПЛАНЫ
Президент Касым-Жомарт Токаев принял 
председателя правления Евразийского банка развития 
Николая Подгузова.

Касым-Жомарт Токаев был проинформирован о резуль-
татах работы ЕАБР и планах на предстоящий период. Как 
сообщил Николай Подгузов, второй год подряд инвестиции 
Евразийского банка развития в экономику Казахстана 
ежегодно превышают 1 млрд долларов.

Главе государства было доложено, что годовой объем 
инвестиций банка за 2022-2023 годы суммарно составил 
4,2 млрд долларов, что почти в 1,5 раза превзошло ут-
вержденный Стратегией 2022-2026 план. При этом доля 
казахстанских проектов в портфеле банка продолжает 
расти. По итогам 2023 года она составила 59%.

Сумма потенциальных проектов, рассматриваемых бан-
ком в Казахстане на 2024 год, превышает 3,5 млрд долларов. 
Инвестиции предполагается вкладывать прежде всего в 
такие стратегически важные отрасли, как транспортная 
инфраструктура, тепловая энергетика, возобновляемые 
источники энергии, промышленность, агропромышленный 
комплекс и водные ресурсы.

В текущем году ЕАБР намерен содействовать развитию 
финансового рынка Казахстана и внедрению новых инстру-
ментов для финансирования инфраструктурных проектов.

Глава государства приветствовал проведение летом те-
кущего года в Алматы годового собрания ЕАБР и делового 
форума, в повестку которого войдут такие вопросы, как 
водно-энергетический комплекс Центральной Азии, раз-
витие транспортного каркаса и финансовых инструментов. 
Президент также подчеркнул важность поддерживаемых 
банком инфраструктурных проектов в Казахстане.

Пресс-центра ЕАБР

ДОМИНИРУЮТ 
ЛОКАЛЬНЫЕ КАРТЫ   
В безналичных платежах превалируют карты локальных 
систем. В «докоронакризисные» годы основную долю 
в секторе занимали глобальные Visa и Mastercard.

Объем безналичных платежей с использованием казах-
станских платежных карточек (как на территории РК, так 
и за пределами республики) за январь-декабрь 2023 года 
достиг 141,9 трлн тенге – сразу на 36,7% больше, чем за 
аналогичный период 2022 года.

Доля безналичных платежей от всего оборота по платеж-
ным картам казахстанских эмитентов за год увеличилась 
с 82,9% до 86%. При этом стоит отметить, что еще в «до-
коронакризисном» 2019 году показатель составлял 46,9%, 
а уже за 2020 год он вырос до 70,4%.

Объем безналичных платежей по карточкам локальных 
систем, выпущенным казахстанскими эмитентами, заметно 
преобладает над показателем по карточкам международ-
ных платежных систем: 111,9 трлн тенге против 30,1 трлн 
тенге за январь-декабрь 2023 года. Объем безналичных 
платежей по карточкам локальных систем за год вырос на 
39,4%, по карточкам международных систем – на 27,8%. 
При этом еще в 2019 году на долю безналичных платежей 
с использованием карточек локальных платежных систем 
приходилась лишь треть от всего объема, а две трети со-
ответственно занимали платежи по карточкам междуна-
родных систем.

На начало текущего года эмиссию платежных карточек 
в РК осуществляли 18 БВУ и АО «Казпочта». Указанные 
организации выпускают и распространяют платежные 
карточки международных систем VISA International, 
Mastercard Worldwide, UnionPay International, American 
Express International и Diners Club International. Банки 
Казахстана выпускают платежные карточки локальных 
систем: локальную карточку Ситибанка Казахстан выпускает 
АО «Ситибанк Казахстан», система платежных карт Kaspi.
kz действует в АО «Kaspi Bank».

Крупнейшие международные системы Visa и Mastercard 
теряют свои доли в Казахстане. За январь-декабрь 2023 
года на них совокупно пришлось лишь 19,6% безналичных 
платежей. В деньгах объем безналичных платежей по картам 
Visa составил 22,6 трлн тенге, по картам Mastercard – 5,2 
трлн тенге. На карточки прочих международных платежных 
систем пришлось 2,3 трлн тенге.

Finprom.kz

УПРАВЛЯТЬ РИСКАМИ, ДОСТИГАТЬ ЦЕЛЕЙ, 
СПОСОБСТВОВАТЬ РАЗВИТИЮ 
Внедрение ESG-принципов в работу финансового сектора страны обсуждали 
на конференции «Зеленое финансирование: Развитие, Вызовы и Возможности 
в Евразии». Так глава департамента рынка ценных бумаг Агентства РК по регулированию 
и развитию финансового рынка (АРРФР) Айдын Дәулетбақ сообщил об этапах внедрения 
ESG-принципов.

Специальная социальная выплата 
для вышеуказанных лиц состоит 

из:
1) специального профессиональ-

ного госпособия. Оно назначается из 
республиканского бюджета в размере 
двух прожиточных минимумов (ПМ) и 
в 2024 году составляет 86 814 тенге 
(2*43 407);

2) страховой выплаты по договору 
предпенсионного аннуитетного стра-
хования.

Назначается страховой организа-
цией в размере 1 ПМ. В 2024 г. – 43 
407 тенге за счет страховых премий 
по обязательному страхованию работ-
ников от несчастных случаев;

3) профессиональной выплаты за 
счет средств работодателя. Назначает-
ся в размере 1 ПМ. В 2024 г. – 43 407 
тенге работодателем, с которым ра-
ботник расторг трудовой договор или 

заключил допсоглашение к трудовому 
договору об изменении условий труда;

4) пенсионной выплаты, сформиро-
ванной за счет ОППВ и (или) ОПВ, из 
ЕНПФ при наличии согласия вышеу-
казанных лиц на их получение. Размер 
выплат зависит от суммы накоплений 
в ЕНПФ.

Право на специальную социаль-
ную выплату возникает при условии 
прекращения работником трудовой 
деятельности на работах с вредными 
условиями труда или перевода на 
другую работу, исключающую воз-
действие таких факторов.

Для получения специальной со-
циальной выплаты указанным лицам 
необходимо подать соответствующее 
заявление работодателю. Данные 
сведения затем поступают в инфор-
мационную систему МТСЗН РК. На 
основании этих данных будет оказана 

услуга по назначению вышеуказанных 
выплат. Согласие на получение вы-
плат из ЕНПФ за счет ОППВ и ОПВ 
или только за счет ОППВ необходимо 
будет подтвердить SMS-сообщением 
на запрос, поступивший с номера 1414.  

Выплаты для лиц, не занятых на 
работах с вредными условиями труда:

1) специальное профессиональное 
государственное пособие;

2) пенсионная выплата, сформи-
рованная за счет ОППВ и (или) ОПВ, 
из ЕНПФ при наличии их согласия на 
получение. 

При этом лицам, уже не занятым на 
работах с вредными условиями труда 
по состоянию на текущий 2024 год, 
достигшим 55 лет, в пользу которых 
были уплачены ОППВ в совокупности 
не менее 84 месяцев, для получения 
специального профессионального 
государственного пособия за счет 

средств республиканского бюдже-
та и пенсионных выплат из ЕНПФ 
необходимо обратиться с соответ-
ствующим заявлением в ЦОН по 
местожительству.  

Размеры назначенных выплат из 
трех источников ежегодно будут 
расти пропорционально увеличению 
размера прожиточного минимума и 
будут осуществляться до достижения 
общеустановленного пенсионного 
возраста.

Размер ежемесячных пенсионных 
выплат из ЕНПФ будет рассчитываться 
исходя из их размера, сформирован-
ных как за счет ОППВ, так и за счет 
ОПВ. Размер ежемесячной пенсион-
ной выплаты из ЕНПФ определяется 
путем умножения суммы пенсионных 
накоплений за счет ОППВ, ОПВ (при 
наличии согласия на их получение) 
на 6,5% и деления на 12. Ежегодно 
пенсионные выплаты из ЕНПФ будут 
индексироваться на 5% и осущест-
вляться до исчерпания пенсионных 
накоплений.   

DKNews

СПЕЦИАЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ  
ЕНПФ проинформировал о введении с 1 января 2024 года социальных выплат для лиц, 
занятых на работах с вредными условиями труда.
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного открытого 
тендера 6152-OD на право заключения договора 

на поставку обратных клапанов системы 
пожаротушения. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6152-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого тендера 6163-OD 
на право заключения договора  

на поставку распределительного щита  
и автоматических выключателей для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте:  
http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).  

Подробная информация и справки  
по телефону: +7 (495) 966-5000.

dknews.kz

Николай КРАВЕЦ, Караганда

В заседании комиссии под пред-
седательством акима Караган-

динской области Ермаганбета Булек-
паева приняли участие инвестор АО 
«Qarmet» Андрей Лаврентьев и пред-
ставители компании, руководители 
государственных органов, Профсоюза 
угольщиков «Қорғау», председатели 
профкомов предприятий и предста-
вители шахтерских коллективов.

– Работодателю необходимо пре-
доставить профсоюзу и трудовым 
коллективам разработанные меро-
приятия и инвестиционные проекты по 
обеспечению безопасности и охраны 

труда, развитию шахт и предприятий 
поверхности, рассмотреть вопросы 
о выплате 13-й заработной платы за 
2023 год, о повышении заработной 
платы отдельным категориям работ-
ников поверхности, – в своем высту-
плении озвучил волнующие шахтеров 
вопросы председатель Профсоюза 
угольщиков «Қорғау» Евгений Буслаев.

В числе проблем также обозначена 
обеспокоенность работников несвоев-
ременным перечислением взносов в 
ФОМС и ЕНПФ. Вопросы у шахтеров 
вызывает отсутствие решения по 
фактам отказов в предоставлении 
бесплатных медицинских услуг при 
нахождении работника в отпуске 

продолжительностью более одного 
месяца.

Отмечена необходимость приве-
дения в надлежащее техническое и 
санитарное состояние зданий, соору-
жений, объектов социально-бытового 
назначения, завершения необходи-
мых ремонтных работ и повышения 
качества обслуживания в санатории 
«Жартас» и доме отдыха «Шахтер».

Работники предприятий угольного 
департамента настаивают также на 
выделении дополнительных денеж-
ных средств для приобретения путе-
вок в другие здравницы Казахстана. 
Озвучено пожелание продолжить 
реализацию программы льготного 

жилищного кредитования работников 
компании.

Андрей Лаврентьев подробно 
ответил на поставленные вопросы. 
Разработанная стратегия развития 
угольного департамента должна быть 
доведена до каждого работника.  
Директор УД Джакан Мухамеджанов 
ознакомил с планами работы, отметив, 
что особое внимание будет уделено 
вопросам безопасности, также уве-
личению объемов подготовительных 
работ. С этой целью будет осуществлен 
прием персонала для создания до-
полнительных проходческих бригад.

Подводя итоги заседания, аким 
области Ермаганбет Булекпаев реко-
мендовал руководителям компании 
проводить встречи с трудовыми кол-
лективами при участии профсоюза, об-
суждать и решать наболевшие вопросы.
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На минувшей неделе специ-
алисты Всемирного банка 

совершили визит в морской порт 
Актау. Они представили команду, 
которая проведет исследователь-
скую работу по изучению падения 
уровня Каспийского моря. Визит 
представителей этого международ-
ного финансового института – это 
практическая реализация иници-
атив порта Актау в направлении 
изучения проблем падения уровня 
Каспийского моря.

На встрече с портовиками пред-
ставители Всемирного банка сооб-
щили, что в течение следующих 18 
месяцев специалисты компании HR 
Wallingford изучат поэтапно данные 
предыдущих исследований по Ка-
спийскому морю, результаты реги-
ональных климатических моделей 
(RCM), подготовят цифровую модель 
рельефа и гидрологическую модель 
водосборов. Также будет проведено 
гидродинамическое моделирование 
всего Каспийского моря и порта 
Актау с использованием программ-
ного обеспечения (TELEMAC) для 
моделирования будущих сценариев 
изменения климата.

Полученные данные и рекомен-
дации, наработанные в ходе ис-

В Караганде состоялось первое заседание согласительной комиссии по решению 
проблемных вопросов работников угольного департамента с новым руководством 
АО «Qarmet».

QARMET: ВСТРЕЧНЫЕ ЗАДАЧИ ОБОЗНАЧЕНЫ

СРЕДА ОБИТАНИЯ

ПРОБЛЕМЫ КАСПИЯ 
ИССЛЕДУЕТ ВСЕМИРНЫЙ БАНК

следований, будут использоваться 
впоследствии при реализации 
проектов реконструкции и мо-
дернизации инфраструктуры и 
оборудования порта Актау. Пред-
седатель правления АО «НК «Ак-
тауский морской торговый порт» 
Абай Турикпенбаев на этой встрече 
подчеркнул, что только совместные 

усилия всех региональных структур 
позволят сохранить уникальную 
экосистему региона и обеспечить 
его устойчивое развитие в будущем. 

Это не первая встреча с пред-
ставителями ВБ. Ранее, в октябре 
прошлого года, руководитель порта 
Актау провел переговоры с пред-
ставителем транспортного сектора 

Всемирного банка Виктором Араго-
несом. Тогда при встрече стороны 
обсудили предварительные условия 
гранта Всемирного банка на про-
ведение научно-исследовательской 
работы «Прогнозное моделирова-
ние изменения уровня Каспийского 
моря до 2050 года».

Эти исследования, на фоне от-
сутствия перспективных прогнозов 
по изменению уровня Каспия, по-
зволят сформировать адекватные 
затраты на реализацию капитало-
емких инфраструктурных проектов 
порта, в том числе проекта создания 
контейнерного хаба. Прежде всего, 
это касается затрат на проведение 
дноуглубительных работы в ак-
ватории порта, объемы которых 
возможно минимизировать, тем 
самым снизив экологическое вли-
яние.

Помимо этого, результатом ис-
следований должны стать реко-
мендации по содержанию гидро-
технических сооружений в морских 
портах сопредельных государств и 
морских судов, задействованных на 
Каспийском море.
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Премьер-министр РК Олжас 
Бектенов подчеркнул, что при-

оритетной задачей правительства 
на текущий год и среднесрочный 
период остается обеспечение ста-
бильного экономического роста на 
уровне не менее 6%. 

«Поручаю Министерству на-
цэкономики совместно с отрас-
левыми госорганами в месячный 
срок разработать и утвердить план 
первоочередных действий по обе-
спечению экономического роста 
на уровне 6% в текущем году. Он 
должен содержать конкретные и 
эффективные меры», – сказал глава 
правительства. 

Вместе с тем Олжас Бектенов 
обратил внимание, что рост ин-
вестиций в основной капитал за 
январь составил всего 0,6%. По его 
мнению, такой низкий показатель 
говорит о некачественной работе 
уполномоченных госорганов и 
акиматов.

«Нужно усилить деятельность 
Инвестиционного штаба, который 
наделили достаточными полно-
мочиями. Первостепенная задача 
министров и акимов – оказывать 
эффективную и действенную 
поддержку реализации инвести-
ционных проектов», – отметил 
премьер-министр. 

Он подчеркнул, что, учитывая 
важную роль инвестиций как основ-
ного драйвера роста ВВП, построе-
ние правильной инвестиционной 
политики является ключевым 
фактором.

«Слаженная работа правитель-
ства в данном направлении за-
ключается в создании целостной 
экосистемы привлечения инвести-
ций, эффективного сопровождения 
инвестпроектов, а также условий 
для своевременной реализации 
проектов», – обозначил глава пра-
вительства. 

Для этого он поручил установить 
действенные и стимулирующие KPI 
по повышению эффективности ра-
боты госорганов и институтов раз-
вития, а также их ответственности 
при недостижении поставленных 
целевых индикаторов.

«Это будет способствовать улуч-
шению инвестиционного климата 

В ЗОЛОТОЙ СЕРЕДИНЕ 
РЕЙТИНГА
В рейтинге стран по уровню социального прогресса 
на 2024 год Казахстан занял 63-е место из 170. 
Индекс страны составил 69,73.

Лидерами рейтинга стали Дания, Норвегия и Финляндия. 
Замкнул рейтинг Южный Судан. Среди стран СНГ ситуация 
лучше, чем в РК, наблюдается в Молдове, Армении, Украине 
(спорный статус) и Беларуси. Хуже обстоят дела в России, 
Узбекистане, Кыргызстане, Азербайджане, Туркменистане 
и Таджикистане.

Индекс социального прогресса – одна из крупнейших 
в мире коллекций социальных и экологических данных. 
Индекс концентрируется на неэкономических аспектах 
глобальной социальной деятельности, предоставляя про-
зрачные и действенные данные и всестороннее понимание 
реального состояния нашего общества. Эксперты сравни-
вают страны по таким макрокритериям, как основные по-
требности, основы благополучия и возможности граждан.

Согласно данным опроса об удовлетворенности граждан 
своей жизнью и ее условиями, проведенного в 2023 году 
Бюро национальной статистики АСПиР РК, удовлетворены 
своей жизнью были 41,8% казахстанцев – практически 
столько же, сколько и годом ранее. Удовлетворенность 
условиями жизни составила 51,8%, против 50% в 2022 году.

Частично удовлетворены своей жизнью были 57,7% ка-
захстанцев, условиями жизни – 47,4%. Полную неудовлетво-
ренность своей жизнью выразили лишь 0,4% респондентов, 
условиями жизни – 0,6%. Затруднились ответить на первой 
вопрос 0,1% казахстанцев, на второй – 0,2%.

Что касается вопросов экологии, по удовлетворенности 
чистотой прилегающей к жилью территории (отсутствием 
бытового мусора) 48,5% граждан удовлетворены, 47,9% 
частично удовлетворены, 3,3% не удовлетворены ситуаци-
ей. По удовлетворенности чистотой воздуха (отсутствием 
в нем выбросов, дыма, пыли и грязи) 42,9% казахстанцев 
удовлетворены, 47,6% частично удовлетворены, 9,1% не 
удовлетворены. Отметим: доля последних выросла на 
2,8 п. п. за год. Качеством питьевой воды удовлетворены 
42,9% респондентов – столько же, сколько и годом ранее. 
Частично удовлетворены 46,2%, не удовлетворены 10,5% 
опрошенных.

Finprom.kz  

ОБЩЕСТВО В ДЕЙСТВИИ
В Восточном Казахстане общественники будут 
контролировать реализацию проектов, выполняемых 
в рамках общенациональных приоритетов Республики 
Казахстан. Для гражданского контроля различных 
сфер деятельности в области будет реализован проект 
«Общество в действии».

Как сообщил представитель Уполномоченного по правам 
человека по ВКО Серик Мизанбеков, в ближайшее время в 
Восточно-Казахстанской области создадут региональный 
совет, куда войдут общественники и руководители про-
фильных управлений. При этом он отметил актуальность 
темы общественного контроля и сообщил, что активисты 
будут следить за реализацией строительства домов, дорог 
и других проектов.   

«Ключевым моментом в реализации проектов должен 
стать общественный контроль, – отметил аким ВКО Ермек 
Кошербаев. – Надо работать с неправительственными 
организациями, которые нам помогают». 

Наряду с этим, в ближайшее время акимы городов и 
районов должны предоставить пул приоритетных страте-
гических проектов, реализация которых будет на особом 
контроле созданного инвестштаба, так как в регионе 
особый акцент сделан на создание благоприятного инве-
стиционного климата. Для достижения этой цели начнет 
действовать инвестиционный штаб и будет разработана 
«Карта инвестора». 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

ВОРОТА «ПОЯСА И ПУТИ»
В 2023 году проект СЭЗ «Хоргос-Восточные ворота» 
в Казахстане продемонстрировал впечатляющий рост, 
привлекая 17 компаний-участниц.      

Эти компании охватывают различные секторы, среди 
которых 10 фокусируются на сфере складирования и 
логистических услуг и 7 занимаются проектами в обраба-
тывающей промышленности. Общая стоимость зарегистри-
рованных проектов в 2023 году достигла 26 млрд тенге, 
что свидетельствует о значительном интересе со стороны 
бизнес-сообщества. Фактически вложенные инвестиции 
составили 2 млрд тенге, а объем экспорта продукции пре-
высил 200 млн тенге.

На данный момент в СЭЗ зарегистрировано 54 логисти-
ческих и промышленных инвестиционных проекта, общий 
объем инвестиций, которых составляет 636 млрд тенге.  

СЭЗ «Хоргос-Восточные ворота»

ПОВЫШЕНИЯ НДС НЕ БУДЕТ

и достижению реальных результа-
тов», – сказал Олжас Бектенов. 

Еще одним важным фактором 
успешной экономики является 
сильный и конкурентоспособный 
бизнес. Поэтому развитие и под-
держка предпринимательства 
– одна из основных задач прави-
тельства.

«В приоритете должны быть – вы-
сокий передел, а также экспортный 
потенциал выпускаемой продук-
ции. Финансовая поддержка должна 
предоставляться пропорционально 
в зависимости от уровня техноло-
гической сложности производства. 
То есть, чем сложнее производство 
и технологичнее, тем ниже ставка 
по кредиту или больше срок кре-
дитования», – отметил премьер-
министр.

Он подчеркнул, что отечествен-
ный бизнес должен быть обеспечен 
доступным финансированием, в 
том числе через внебюджетные 
источники и расширение механиз-
мов гарантирования. Это позволит 
местным предприятиям успешно 
конкурировать с зарубежными по-
ставщиками.

Для поддержки развития средне-
го бизнеса Олжас Бектенов поручил 
пересмотреть систему господдерж-

ки и ускорить заключение соглаше-
ний с наиболее успешными средни-
ми предприятиями, нацеленными 
на расширение производства в 2-3 
раза.

«Завершение в текущем году 
моратория на проверки бизнеса 
не должно способствовать увели-
чению административной нагрузки 
на предпринимателей. В полной 
мере должна применяться автома-
тизированная система госконтро-
ля, которая позволяет исключить 
человеческий фактор», – сказал он.

Сдерживание роста цен также 
остается приоритетной задачей 
для правительства. В этом году 
стоит задача удержать инфляцию в 
коридоре 6-8%. Для этого госорганы 
должны обеспечить качественное 
исполнение Комплекса мер по 
контролю и снижению инфляции.

«Глава государства на расши-
ренном заседании отметил, что 
в прошлом году бизнесу не воз-
вращен НДС на сумму порядка 600 
млрд тенге. Одновременно с этим 
авансировали бюджет платежами 
2024 года для финансирования не-
отложных расходов. Это результаты 
неправильного планирования, план 
по доходам на 2023 год был завы-
шен. Такая практика не должна 

повториться», – подчеркнул пре-
мьер-министр.  

При этом он добавил, что повы-
шения НДС не будет. «По поручению 
главы государства повышения 
ставки налога на добавленную сто-
имость не будет. Мы должны искать 
другие пути пополнения доходной 
части бюджета. Министерствам 
нацэкономики и финансов нужно 
обеспечить качественное планиро-
вание как расходной, так и доходной 
части республиканского бюджета. 
Здесь важно принять действенные 
меры по совершенствованию на-
логового и таможенного админи-
стрирования, в первую очередь 
за счет цифровизации», – сказал 
Олжас Бектенов. 

По словам премьер-министра, 
важно усилить финансовую дисци-
плину, исключить непродуктивные 
расходы и повысить эффектив-
ность расходов государственного 
бюджета в целом. «Хочу еще раз 
подчеркнуть – нам следует прило-
жить максимальные усилия, чтобы 
обеспечить высокий темп роста 
экономики. Каждый министр и 
аким региона несут персональную 
ответственность за достижение по-
ставленных целей», – заключил он.                                                                                                                        

Primeminister.kz

Уважаемые клиенты! Акционерное общество 
«Компания по страхованию жизни  

«Freedom Finance Life» сообщает о смене адреса 
филиала по Северо-Казахстанской области:

Филиал АО «КСЖ «Freedom Finance Life»  
по Северо-Казахстанской области:  

СКО, г. Петропавловск, ул. И. Алтынсарина,  
дом № 266 Б, 3 этаж
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Рената ЗОБОВА, директор казахстанского 
представительства международной Биржи 
грузоперевозок «ATI.SU», фото с сайта 
ati.su   

В 2023 году Казахстан существен-
но нарастил свои логистиче-

ские мощности. Строятся новые 
автомобильные дороги и желез-
нодорожные пути, открываются 
дополнительные погранпереходы, 
расширяются возможности водных 
и воздушных грузоперевозок. 

НАРАЩИВАЯ МОЩНОСТИ
Растут объемы торговли с Китаем 

и Россией, появляются новые пар-
тнеры – преимущественно из стран 
Южной и Юго-Восточной Азии. 
Укрепляется связанность с другими 
государствами Центрально-Азиат-
ского региона. РК играет ключевую 
роль в обеспечении грузоперевозок 
между Европой и Азией. Наиболее 
острой проблемой, пожалуй, оста-
ется острый дефицит складской 
недвижимости – что ограничивает 
как международные перевозки, так 
и внутреннюю логистику.

На протяжении всего 2023 года 
о развитии отрасли говорили на 
самом высшем уровне: ни одно 
крупное экономическое меропри-
ятие или международные встречи 
не обходились без решений в этой 
сфере.

Президент РК Касым-Жомарт 
Токаев, выступая на 78-й сессии 
Генассамблеи ООН, сказал, что 
Казахстан становится крупным 
международным логистическим 
хабом. Выгодное географическое 
расположение, а также растущие 
инвестиции в транспортную от-
расль позволяют республике усили-
вать свои позиции ведущего игрока 
на глобальных транспортных марш-
рутах. «Казахстан уже является 
надежным связующим звеном для 
почти 80% сухопутных транзитных 
перевозок между Азией и Европой», 
– сказал Токаев.

Эту тему президент также затро-
нул в Послании народу Казахстана: в 
связи с новыми геополитическими 
условиями Казахстан превращается 
в главный сухопутный маршрут 
между Азией и Европой. «Нам 
нужно в полной мере использовать 
открывающиеся возможности и 
стать транспортно-транзитным 
узлом действительно мирового 
значения», – отметил он.

У ЛОГИСТИКИ ПОЯВИЛАСЬ 
КОНЦЕПЦИЯ

Важнейшим документом, опре-
деляющим будущее логистики, 
стала Концепция развития транс-
портно-логистического потенциала 
Республики Казахстан до 2030 года. 
Она была утверждена в феврале 
2023 года постановлением Прави-
тельства РК. В ней прописаны меры 

для обеспечения доступных и без-
опасных пассажирских перевозок, 
а также план развития бизнес-пере-
возок, в том числе формирование 
на территории страны транзитного 
хаба.

Так, до 2030 года рост объема 
транзита через территорию Казах-
стана должен вырасти до 35 млн 
тонн, в том числе контейнерного 
транзита – до 2 млн ДФЭ. В доку-
менте были поставлены и цели на 
2023 год: объем транзита должен 
составить 27,7 млн тонн и 1,25 млн 
ДФЭ.

По итогам 2023 года эти планы 
удалось перевыполнить: транзит 
грузов через территорию Казах-
стана только за январь-ноябрь 2023 
года вырос на 21% по сравнению с 
2022 годом и составил 29 млн тонн. 
В целом за 2023 год перевезено 
980,7 млн тонн грузов, что на 4,4% 
больше, чем в 2022 году. Объем 
инвестиций в отрасль вырос более 
чем в полтора раза до 1,8 трлн тенге. 
Их основная часть идет на развитие 
инфраструктуры для увеличения 
объемов и качества перевозок.

ИТОГИ РЫНКА АВТОПЕРЕВОЗОК
На рынке автомобильных гру-

зоперевозок в 2023 году заметно 
подросли цены. По данным между-
народной Биржи грузоперевозок 
«ATI.SU», стоимость доставки гру-
зов по Казахстану за год выросла 
на 21%, цены на перевозку товаров 
из других стран в республику уве-
личились на 17%, на экспортном 
направлении – на 41%.

При этом количество разме-
щенных заявок на перевозки из 
других стран в Казахстан выросло 
по сравнению с прошлым годом на 
51%, а в экспортном направлении 
– снизилось на 2%. В междуна-
родных перевозках лидирующую 
роль продолжает играть Россия: 
прирост на импортном направле-
нии составил 54%, на экспортном 
наблюдалось снижение на 3%. 
Это, вероятно, вызвано развитием 
внутреннего производства в РФ, а 
также девальвацией рубля, которая 
повысила конкурентоспособность 
российского бизнеса.

Стабилизация спроса на экс-
портном направлении произошла 
после взрывного роста в 2022 году, 
когда количество заявок на доставку 
грузов из Казахстана увеличилось в 
два с половиной раза. В 2023 году 
экспортные перевозки закрепились 
на достигнутом уровне. В 2023 года 
объем перевозки грузов автомо-
бильным транспортом вырос на 
10,6%, подвели итоги в Бюро на-
циональной статистики.

ТРАНСФОРМАЦИЯ 
АВТОДОРОЖНОЙ СЕТИ

На конец 2023 года ремонтно-
строительные работы велись на 
более чем 10 тыс. км дорог. В целом 
на модернизацию дорожной сети в 
прошлом году выделили 753 млрд 
тенге – на 14% больше, чем в 2022 
году. Реализованы три крупных 
проекта: БАКАД, Кандыагаш – 
Мака» и Ушарал – Достык. Кроме 
этого, завершены работы на участ-
ках общей протяженностью 923 км: 
Талдыкорган – Усть-Каменогорск, 
Караганда – Алматы, Мерке – Бу-
рылбайтал, Актобе – Кандыагаш и 
Атырау – Астрахань. По ним уже от-
крыто автомобильное движение. В 
2024-2030 годы запланирована реа-
лизация нескольких автодорожных 
проектов общей протяженностью 
более 9 тыс. км.

РАСШИРЕНИЕ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ СЕТИ  

В 2023 году много внимания уде-
лялось развитию железных дорог. 
Так, в ноябре начали строить ветку 
(74 км) в обход станции Алматы, что 
позволит сократить время доставки 
грузов на 24 часа и разгрузить Ал-
матинский железнодорожный узел 
на 40%. Стартовали строительные 
работы на участке Дарбаза – Макта-
арал: ж/д-путь протяженностью 152 
км увеличит пропускную способ-
ность в направлении Узбекистана 
на 10 млн тонн в год. 

В декабре началось строительство 
ж/д ветки Бахты – Аягоз (272 км) – 
это должно увеличить грузооборот 
между Казахстаном и Китаем еще на 
20 млн тонн. Более того, в октябре 
подписан меморандум о строи-

тельстве казахстанско-китайской 
железной дороги Аягуз – Тачэн.

В 2023 году Казахстан увеличил 
экспорт грузов по железной дороге 
в РФ, КНР и Узбекистан. Так, погруз-
ка в Россию выросла на 1,1 млн т 
– до 34,6 млн т (из них 20,3 млн т 
– уголь). Перевозки в Китай через 
железнодорожные погранпереходы 
выросли на 35% по сравнению с 
предыдущим годом – до 12,7 млн т. 
При этом существенно увеличился 
экспорт зерна, цветных металлов 
и нефтепродуктов. Экспорт грузов 
железнодорожным транспортом 
в Узбекистан вырос на 29%, до 10 
млн т. В правительстве республики 
сообщили, что в ближайшие 3 года в 
Казахстане построят более 1,3 тыс. 
км новых железных дорог.

ПЕРСПЕКТИВЫ ТМТМ
Транскаспийский международ-

ный транспортный маршрут – клю-
чевая артерия, развитию которой 
уделяется повышенное внимание. 
Так, накануне саммита «Китай – 
Центральная Азия», прошедшего в 
середине 2023 года, Президент РК 
Касым-Жомарт Токаев провел лич-
ные переговоры с Председателем 
КНР Си Цзиньпином. Было подпи-
сано 23 документа, среди которых 
меморандум по развитию ТМТМ 
и соглашение о международных 
автомобильных перевозках.

В октябре 2023 г. железнодорож-
ными администрациями Казахста-
на, Азербайджана и Грузии под-
писаны учредительные документы 
по созданию единого оператора 
логистических услуг на ТМТМ. Он 
будет заниматься объединением 
тарифов и обработкой всех грузов 
на маршруте. Единый оператор по-
зволит упростить процессы на всем 
протяжении пути из Китая в Европу 
и сократить сроки доставки грузов.

СЕВЕР-ЮГ: КАЗАХСТАН 
СМОТРИТ В АЗИЮ

Еще одна перспективная арте-
рия – коридор Север-Юг. В июле 
в Тегеране прошла трехсторонняя 
встреча представителей транс-
портных ведомств РФ, Ирана и 
Индии по проекту международного 
транспортного коридора Север-Юг. 
Подписан договор по строительству 
в 2024 году участка железной дороги 
Решт-Астара протяженностью око-
ло 170 км. Это последний «пробел» 
западного маршрута транспортно-
го коридора «Север-Юг».

МТК Север-Юг соединяет Европу 
и Россию через государства Цен-
тральной Азии и Кавказа с Ближним 
Востоком и Южной Азией. Однако 
он же открывает для Казахстана 
путь в Индию, Пакистан, Вьетнам 
– именно с этими странами в про-
шедшем году договорились о рас-
ширении экономического сотруд-
ничества. Например, с Пакистаном 
запущены грузоперевозки, а в горо-
де Лахор открыт Дом Казахстана.

Наталья БУТЫРИНА, 
фото пресс-службы порта Актау

На встрече подробно были рас-
смотрены: технико-экономиче-

ское обоснование и основные этапы 
реализации проекта по созданию 
контейнерного хаба на территории 
СЭЗ «Морпорт Актау». Благодаря 
географическому положению кон-
тейнерный хаб в Актау призван стать 
ключевым центром приема грузов, 
обеспечить их распределение по 
различным транспортным направле-
ниям, включая коридоры Север – Юг 
и Транскаспийский международный 
транспортный маршрут.

По прогнозам, к 2030 году еже-
годный грузооборот через ТМТМ 
может вырасти в 10 раз и составить 
до 20 млн тонн, в том числе включая 
контейнерные перевозки до 2 млн 
ДФЭ. Для решения задачи потребу-
ется переориентировать на ТМТМ 
от 3 до 20% ежегодного объема 
транзитных грузов, следующих сей-
час по направлению Восток – Запад 
через альтернативные транзитные 
маршруты. 

Для этих целей в порту Актау и 
инициирована реализация проектов, 
направленных на расширение про-
пускной способности порта. Среди них 
– проект создания контейнерного хаба 
на базе СЭЗ «Морпорт Актау», который 

КАК КОРОВА 
ЯЗЫКОМ СЛИЗАЛА, 
ИЛИ ПОЧЕМУ БОЛЬШОЙ 
«МОЛОЧНЫЙ ПРОЕКТ» 
ОБРЕЧЕН НА ПРОВАЛ 
Ставка властей при производстве молока 
на крупные молочно-товарные фермы 
ошибочна. Об этом в очередной раз заявили 
фермеры Казахстана. 

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, фото из архива ДК

Для того, чтобы успешно реализовать задуманное вла-
стями, нужна мощная кормовая база, постоянные 

трудовые ресурсы и сбыт сырья. Как заявил животновод 
из Акмолинской области Нуржан Абилов, без учета этих 
нюансов «Большой молочный проект» обречен на про-
вал и потерю миллиардов тенге.

«Занимаясь животноводством, убедился, что самым 
эффективным производство будет только тогда, когда 
за животными будет более внимательный уход. Это не 
просто накормить и провести необходимые процедуры, 
но и учитывать психологию поведения животных. Это в 
полной мере можно реализовать только при семейных 
формах. Поэтому будущее животноводства –семейные 
фермы с маточным поголовьем 50-150 голов для мяс-
ного и 20-50 голов для молочного», – сказал Н. Абилов.

Напомним, в 2023 году правительство Казахстана 
создало так называемый «Большой молочный проект»: 
в 11 областях страны было запланировано построить 65 
новых молочно-товарных ферм. Цель проекта – увеличе-
ние объема товарного молока. На реализацию задумки 
из бюджета было выделено 100 миллиардов тенге.

По словам фермера Нуржана Абилова, нынешняя 
ставка властей при производстве молока на крупные 
МТФ очень ошибочна, ведь для этого концентрированно 
нужно решить сразу несколько вопросов, не терпящих 
отлагательств:

• Кормовая база. Ведь что на языке коровы, то и на 
вымени. При большом поголовье кормовая база долж-
на быть сконцентрирована в одном месте и позволять 
получать сочные корма. При малом поголовье можно 
уйти от сенажа и силоса, через концентрированные 
корма и другие культуры (кормовая свекла и подобные 
культуры);

• Трудовые ресурсы. Для молочных коров требуется 
постоянное внимание и уход, в том числе своевременная 
дойка, иначе молоко уйдет… Наемные работники при 
стабильно не сформировавшемся производстве это са-
мое слабое место. А при семейной форме эта проблема 
минимизируется;

• Сбыт. При большом поголовье отсутствие стабиль-
ного и гарантированного сбыта означает огромные 
риски с расходами. При малом поголовье можно через 
домашнюю переработку, на то же масло, избежать про-
блем со сбытом.

«Без учета этих нюансов молочная программа об-
речена на провал и потерю миллиардов тенге», – счи-
тает фермер. По его мнению, в животноводстве нельзя 
масштабировать производство, как в растениеводстве 
или других отраслях, без учета человеческого фактора 
и специфики поведения животных.

«Для динамичного развития животноводства пра-
вильным видится специализация, когда каждому 
участку необходимо поднять эффективность. Данную 
схему, когда малым семейным фермам отводится про-
стая и важная роль в виде репродукторов, поняли и в 
Мясном союзе, учтя в программе развития мясного 
животноводства. 

Только, к сожалению, пытались это решить лишь им-
портом маточного поголовья. Ведь только одни транс-
портные расходы накладываются огромным бременем. 
Нужно было вводить товарное кредитование скотом, 
где отдача тоже должна была быть товарной: бычка-
ми, частично телками и, где могут, – кормами. Нужно 
создавать цивилизованный рынок, товарные биржи с 
возможностью форвардных сделок (Продкорпорация и 
СПК при акиматах должны осуществлять свои закупки). 

Для увеличения поголовья необходимо увеличить и 
мощности репродукторов. Проще говоря – производ-
ство телят. И здесь возникает проблема. Дело в том, что 
масштабирование бизнеса в этом сегменте связано с 
определенными потерями. В первую очередь в продук-
тивности животных. Увы, но это факт, подтвержденный 
мировой практикой», – поясняет Нуржан Абилов.

Почему не продвигают механизм форвардных за-
купок через рынок, задается вопросом фермер. Ведь 
при увеличении сроков поставок постепенно до 3-5 
лет (фьючерсы, которые дадут стабильность и пред-
сказуемость цен) можно решать вопрос фондирования, 
загрузку откормплощадок с мясокомбинатами. Тем 
самым решается целевое использование господдержки.

В 2018 году в стране запускали проект «50 семей-
ных ферм». Однако сейчас об этом ничего не слышно. 
«Семейные фермы оказались пшиком», – заявляют 
фермеры. «Идея была хорошая, но со сменой министра 
все поменяли», – отметил Н. Абилов.

По его словам, в районах Акмолинской области есть 
семейные фермы, работают они нормально. При этом, 
все крупные, рассчитанные на управляющих и наемных 
работников, несмотря на все условия в плане кредито-
вания с получением хороших земель, в безвыходном 
положении. Один из примеров – хозяйство с 18 мил-
лиардами тенге кредитов и более чем 30 тысячами га 
земель. Потому что крупные выжимают сразу, не вникая 
в производственные процессы. А на низах временщики, 
тоже выжимают, «растягивая агонию»…

КАКИМ РЫНОК ЛОГИСТИКИ 
ВСТУПИЛ В 2024 ГОД

Ключевые вопросы, связанные с созданием контейнерного хаба на территории Специальной экономической зоны 
«Морпорт Актау», который станет центром для обеспечения контейнерного сервиса и парка для стран Каспийского 
региона и Центральной Азии, были озвучены на встрече с представителями АО «KTZ Express», китайского порта 
Ляньюньган и Национальной компании «Актауский морской торговый порт».

МОРСКАЯ СВЯЗКА НА МАРШРУТЕ ТМТМ

улучшит транспортную связанность на 
маршруте ТМТМ. 

Напомним, что в 2023 году порт 
Актау включен в состав специальной 
экономической зоны. В теории это 
может привлечь передовые логисти-
ческие компании, обеспечить развитие 
портовой инфраструктуры, расширить 
спектр и повысить качество портовых 
услуг. 

На территории СЭЗ для созда-
ния контейнерного хаба выделена 
площадь в 19 га. В рамках проекта 
предполагается увеличить мощности 
сухогрузных причалов. Проект вклю-
чен в нацпроект «Сильные регионы 
– драйвер развития страны». В целях 
повышения привлекательности про-
екта для иностранных инвесторов 

реализация предполагается в формате 
СП и на базе СЭЗ.

В ходе встречи профильные специа-
листы обсуждали и делились мнениями 
по конструктивным и технологическим 
решениям в рамках проекта строи-
тельства контейнерного хаба в порту.

На сегодняшний день по проекту 
завершена разработка всех разделов 
ТЭО, ожидается его окончательное 
утверждение во 2-м квартале теку-
щего года.

Порт Ляньюньган – крупный порт 
на восточном побережье Китая, по-
зиционирующийся как казахстан-
ско-китайская база логистического 
сотрудничества. Начиная с 2014 года, 
в морском порту Ляньюньган функ-
ционирует казахстанско-китайский 

логистический терминал, в котором 
генерируются грузопотоки в направ-
лении Казахстана. А компания KPMC 
ltd. – СП, созданное НК «ҚТЖ» и PSA 
International (Сингапур), – для разви-
тия Транскаспийского маршрута. По 
окончании встречи достигнуты согла-
шения о дальнейшем сотрудничестве 
и подписаны документы. 

Сегодня работа по формированию 
Казахстана в качестве транзитного 
хаба является приоритетной. В услови-
ях текущей геополитической ситуации 
это приобретает особую актуальность. 
Интеграция транспортной системы Ка-
захстана с международными коридо-
рами позволит нам сохранить позиции 
в регионе как основного транзитного 
государства.



АПКВУЗЫ – ЭКОНОМИКЕ
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Сергей ГОРБУНОВ, 
фото ЧС Павлодарской области

Поэтому руководство АО пригласило 
на место трагедии специалистов 

горного дела из Восточного Казах-
стана с целью обнаружения упавшего 
автобуса с людьми, а также пустот и 
ослабленных структур грунта. Выводы 
специалистов совпали и с оценкой ДЧС 
Павлодарской области: «На месте дна 
провала установлено, что структура 
грунта изменена и ослаблена. Выяв-
лены полости и пустоты как на месте 
проводимых работ, так и под ними. Риск 
обрушений и провалов очень высок. 
Проведение каких-либо горных, по-
исково-спасательных работ на данном 
участке не рекомендуется».

На основании заключения замести-
тель руководителя ликвидации аварии 
в «Майкаинзолото» – заместитель ди-
ректора Павлодарского филиала РЦШ 
ПВАСС Ерлан Жаркимбеков принял 
решение приостановить аварийно-
спасательные работы на месте обвала. 
Окончательный вывод по трагедии 
должна сделать специальная комиссия. 
Но, как стало известно, родственникам 
погибших и не найденных людей будут 
выплачены денежные компенсации.

Сочувствуя горю семьям погибших, 
следует подумать и о судьбе тех, кто 
живет в поселке и работает в компании, 
а также на других производствах и ор-

ганизациях. А также – о шахте, которая 
остановлена до выяснения причин ЧП.

По выводам комиссии, в случившемся 
виноваты руководители и специалисты 
АО «Майкаинзолото», которые с на-
рушениями вели горные работы и не 
обеспечили безопасность горняков. Ко-
миссией установлены семь ответствен-
ных лиц, действия которых, с учетом 
требований законодательства в области 
промышленной безопасности, привели 
к несчастному случаю. Это: директор 
шахты, главные инженер и маркшейдер, 
участковые маркшейдеры. Материалы 
расследования переданы комиссией в 
правоохранительные органы. 

На это генеральный директор АО Ку-
аныш Ботин (член комиссии) выразил 
письменно особое мнение и привел 
аргументы, опровергающие эти обви-
нения. Его можно понять. Семеро на-
званных виновных, как представляется, 
подпадают под статьи Уголовного ко-
декса РК.  Это, бесспорно, компетенция 
следствия, суда и прокуратуры. И здесь 
очень важно установить все предпосыл-
ки и обстоятельства трагедии.

Руководитель «Майкаинзолото» 
направил в адрес Комитета промыш-
ленной безопасности МЧС жалобу на 
акт расследования аварии, где просит, 
приведя аргументы, проигнорирован-
ные членами комиссии, «отменить ее 
акт расследования аварии, поручив его 
комиссии в новом составе». 

На этот запрос ответа еще нет. Но уже 
получено сообщение МЧС РК, где со-
держится следующее: «Согласно пункту 
2 Правил обеспечения промышленной 
безопасности для опасных производ-
ственных объектов, ведущих горные 
и геологоразведочные работы, все 
горные и геологоразведочные работы 
ведутся на основании проектной до-
кументации на строительство, расши-
рение, реконструкцию, модернизацию, 
консервацию и ликвидацию опасного 
производственного объекта и плана 
горных работ (далее – правила). Вместе 
с тем, в соответствии с пунктами 592 и 
600 правил, очистная выемка должна 
вестись в соответствии с проектом, 
параметры очистного пространства 
(ширина, высота) определяются про-
ектом на отработку блока (панели). На 
данный момент порядок составления 
и утверждения проекта на отработку 
блока (панели) не регламентируется ни-
каким нормативным правовым актом. 
На основании вышеизложенного блоки 
(панели) отрабатываются на основании 
проектной документации, которая в 
свою очередь составляется в соответ-
ствии с требованиями промышленной 
безопасности». 

То есть, говоря упрощенно, все долж-
но было исполняться по проекту, что в 
«особом мнении» и в жалобе в МЧС РК 
подтверждал и доказывал руководитель 
АО «Майкаинзолото». Так что теперь 

слово за следствием и прокуратурой, ко-
торые подключились к расследованию, а 
затем и суда. Которым необходимо четко 
определить, по чьей вине произошло ЧП.

На фоне поиска истины на второй план 
отошла судьба самого АО «Майкаинзо-
лото» и его коллектива. Есть лишь со-
общение, что предприятие пригласило 
специализированную фирму, которая 
комплексно обследует шахту на предмет 
возможности ее дальнейшей безопас-
ной эксплуатации и даст заключение. 
Также известно, что аким области Асаин 
Байханов посетил в Майкаине и Экиба-
стузе семьи погибших, выразил им свои 
соболезнования, проверил выплату им 
пособий и оказание помощи. 

Он также отметил, что предприятие 
необходимо восстанавливать. Но пока 
из-за обвала шахты части сотрудников 
оформили оплачиваемые отпуска. Тем, 
кто не взял отпуск, будут выплачивать 
50% от зарплаты на время простоя. Ра-
бота в шахтах приостановлена. Ведется 
лишь жизнеобеспечение рудника. Со-
трудники не знают, что будет дальше, 
так как надо решить судебные вопросы 
и обследование мест добычи руды. 

На мой вопрос, знает ли о трагедии уч-
редитель АО – гражданин Сербии Милан 
Попович, мне ответили, что он в курсе 
и ждет, когда можно будет взяться за 
решение технических проблем. И здесь 
крайне важно, чтобы Правительство РК 
поставило перед его владельцами задачу 

КОРНЕПЛОД 
ПОДРЫВНОГО 
ДЕЙСТВИЯ, 
ИЛИ ПОЧЕМУ 
КАРТОФЕЛЬ ВПАЛ 
В НЕМИЛОСТЬ АГРАРИЕВ
Казахстанские фермеры 
отказываются сажать картофель 
в текущем году. По их словам, 
такой низкой цены на корнеплод 
не было уже лет семь. Российские 
производители предлагают картофель 
по очень низкой цене, как на 
нашем, так и на экспортных рынках. 
Как заявил фермер из Костаная, 
в текущем году вместо картофеля 
он будет сеять высоко-маржинальные 
культуры – сою или чечевицу.

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай

«Такого еще никогда не было, чтобы в 
январе были полные склады картофеля. 

Реализация картофеля идет очень слабо. Во-
первых, была очень неблагоприятная погода 
осенью. Из-за обильных осадков картофель был 
заложен грязным. Сейчас люди его тщательно 
перебирают, сортируют. Соответственно, про-
изводительность уменьшилась. В день мы 
перебираем от 8 до 10 тонн. В прошлые года мы 
перебирали 15-20 тонн и закладывали чистый, 
красивый картофель. Плюс ко всему, была слабая 
реализация. Сейчас склады полные», – сообщил 
глава ТОО «Barakat product» Рустам Жумагулов.

По его словам, средняя цена реализации кар-
тофеля на данное время составляет 53 тысячи 
тенге за тонну. Такой низкой цены фермер не 
припомнит.  

«Это шок-цена. Такой стоимости не было ни 
разу за последние лет семь. Цена очень низкая. 
На данное время реализуем картофель в Коста-
найской области, в Кызылорду и Актобе. Раньше 
мы отправляли свой картофель в Узбекистан. 
Сейчас этот рынок заполнен российским кар-
тофелем», – отметил фермер.

На следующий год хозяйство не планирует 
сажать картофель на всей своей площади. «За-
купим элиту и посадим пару гектаров, только 
на семенные цели. Вместо этого планируем 
посеять высоко-маржинальные культуры: сою 
или чечевицу. Самый популярный корнеплод в 
мире в этом году стал источником бесконечных 
испытаний», – отметил Р. Жумагулов.

С коллегой согласен крупный производитель 
овощей в Костанайской области Виктор Си-
моненко. По его словам, компания работает в 
убыток уже второй год. Себестоимость корне-
плода составляет 90 тенге, а цена на рынке не 
поднимается выше 50-70 тенге за кг. Фермер 
сообщил, что стоимость резко снизилась из-за 
большого импорта дешевого российского кар-
тофеля. На данное время перед фермером стоит 
задача: стоит ли продолжать бизнес.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото предоставлено ВКТУ им. Д. Серикбаева

По словам министра Министерства науки и выс-
шего образования РК Нурбека Саясат, «успех в 

этом направлении позволит повысить стоимость, 
укрепить конкурентоспособность и направить на-
уку на индустриальные нужды Казахстана». 

Доля науки от общего дохода Восточно-Казах-
станского технического университета им. Д. Серик-
баева составляет 33%, что является показателем на 
уровне мировых вузов. А благодаря поддержке Ми-
нистерства образования и науки университет ведет 
исследования в самых различных направлениях. 

Так, в настоящее время для решения научно-
технических задач вуз привлекает партнеров из 
Китая, Великобритании, Германии, Чехии, Польши, 
Турции, Венгрии, Украины, реализует проекты, 
финансируемые международными фондами. В 
частности, вуз стал грантодержателем проекта, 
осуществляемого совместно с европейскими пар-
тнерами из Германии, Италии, Испании, Словении. 

Кроме того, реализуются проекты при поддержке 
American Council: по управлению университетом 
и финансовому менеджменту совместно с Универ-
ситетом штата Висконсин и «Полевая кампания в 
Восточном Казахстане по оценке ресурсов ветро-
энергетики» совместно с университетом Делавера. 

«В университете сегодня выстроена система 
управления исследовательской и инновационной 
деятельностью, направленная на решение задач 
экономики региона и страны, сформирована со-
временная исследовательская база, позволяющая 
выполнять научные исследования на высоком 
уровне и внедрять в производство результаты 
научно-технической деятельности», – расказала 
кандидат экономических наук, член правления – 
проректор по науке и инновациям ВКТУ Жадыра 
Конурбаева.

В состав Департамента научно-исследователь-
ской деятельности вошли Офис исследований 
(Research offise), Офис коммерциализации техноло-
гий, Офис сопровождения научно-исследователь-
ских проектов (SoP office) и Центр «Postgraduate». 
Таким образом, теперь университет выступает 
полноправным партнером международных вузов, 
крупных промышленных предприятий и научных 
организаций Казахстана в решении приоритетных 
задач образования, науки и инноваций. Заказчи-
ками и партнерами образовательных программ 
являются более 100 предприятий, в том числе 
крупные компании.  

Кроме того, в настоящее время ВКТУ сотруднича-
ет более чем с 70 промышленными предприятиями, 
а также с университетами из топ-700, среди которых  
Горная школа Колорадо (США), Университет Акита 
(Япония), Технический университет Клаусталя, 
Бранденбургский технический университет, Фрай-
бергская горная академия (Германия), Люблинская 

политехника (Польша), Технический университет 
Брно (Чешская Республика), ряд университетов 
России. 

Как сообщили в университете, для усиления  и 
развития научной ифраструктуры на базе  вуза соз-
даны 13 центров компетенций по направлениям: 
материаловедения и металлургии «Veritas», совре-
менной инженерии «Smart engineering», геологии 
и горного дела, ГИС-технологий, дистанционного 
зондирования Земли и геодезии, строительства, 
BIM-проектирования, машиностроения, энер-
гетики, водного хозяйства и водопользования, 
информационных технологий, автоматизации и 
мехатроники, экологии и безопасности жизнеде-
ятельности, социальным исследованиям «Digital 
Social Research». Планируется создание Центра 
компетенций в области искусственного интеллекта. 

В центры компетенций входят более 50 лаборато-
рий, 1500 единиц аналитического, испытательного, 
учебного и производственного оборудования с 
90 учеными и инженерами, на их базе созданы 
международные исследовательские группы, с 
привлечением ведущих ученых из университетов 
России, США, Великобритании, Германии, Японии, 
Польши. Помимо этого, растет взаимодействие с 
финансовыми учреждениями, институтами раз-
вития и фондами. 

Как проинформировали в вузе, осуществляет-
ся подготовка проектов к участию в грантах по 

коммерциализации и их сопровождение в ходе 
реализации, участие в создании инфраструктуры 
для технологического предпринимательства на 
базе университета (коворкинг-центры, фаблабы 
и научно-производственные хабы). А созданный 
бизнес-инкубатор BI Angar вместе с командой 
Школы бизнеса вуза берет на себя функцию под-
держки бизнес-инициатив студентов и молодых 
предпринимателей.  

«Созданная и развиваемая инновационная ин-
фраструктура позволят полноценно решать постав-
ленные перед ней задачи в области инновационной 
деятельности. За последнее время доход от науки 
в ВКТУ значительно вырос, сейчас годовой доход 
составляет около 2 млрд тенге и 33% от общего 
бюджета университета. На стадии реализации 19 
проектов грантового финансирования, шесть науч-
но-технических программ, в том числе два проекта 
в консорциуме с Национальными вузами (ЕНУ им. 
Л. Гумилева, КАЗНИТУ им. К. Сатпаева), ГУ «Комитет 
науки МНВ РК», проекты по коммерциализации АО 
«Фонд науки» и Всемирного банка», – сообщила 
Жадыра Конурбаева.

Кстати, в прошлом году впервые ВКТУ стал грант-
холдером международного проекта Erasmus+, и в 
настоящее время в университете реализуются два 
международных проекта при поддержке Erasmus+ 
CirculEC: разработка инновационных учебных 
программ и модулей по циркулярной экономике 
и устойчивому развитию и разработка магистер-
ской программы по управлению промышленным 
предпринимательством для стран с переходной 
экономикой.

Сегодня в коммерциализации науки наблюдается 
динамика, так как крупный бизнес, предприятия и 
компании начали активно сотрудничать с учеными. 
Кроме того, помогает государство, оказывая раз-
личные меры государственной поддержки: гранты, 
программно-целевое финансирование, гранты на 
коммерциализацию. 

Как отмечают ученые, коммерциализация науки 
может помочь углубить сотрудничество между 
университетами и промышленностью, которое 
необходимо, чтобы научные исследования пре-
вратились в полезные для общества продукты.

ЕСТЬ ЛИ ПЕРСПЕКТИВА 
ВОЗРОЖДЕНИЯ 
«МАЙКАИНЗОЛОТО»?
После трагедии, случившейся на территории АО «Майкаинзолото» в начале года, 
весь прошедший месяц предпринимались многочисленные попытки извлечь 
из-под земли автобус и погибших, но – безрезультатно. Хотя мини-экскаваторы, 
спускаемые на тросах мощным краном на дно провала, углублялись вниз 
к месту предполагаемого их нахождения. При этом и механизаторы, и спасатели 
рисковали своими жизнями, так как не исключались повторные обвалы. 
О чем свидетельствовали трещины на поверхности.

как можно быстрее запустить произ-
водство в работу. Также важно понять, 
почему, если все было хорошо, случились 
провал и гибель людей. Горные работы 
ведутся и на других производствах 
Казахстана, и потому уроки «Майкаин-
золото» важно извлечь всем.

Есть и другая опасность: жители 
микрорайона, находящегося менее чем 
в пятистах метрах от провала, который 
склонен расширяться, живут в страхе за 
свои дома. Здесь нужна ясность, причем 
принципиальная, о возобновлении ра-
боты АО – градообразующего предпри-
ятие десятитысячного поселка Майкаин. 
Поскольку, как минимум, треть семей 
поселка зависит от благополучия пред-
приятия.  

Поселок также полностью зависим от 
предприятия в коммунальной сфере. В 
частности, по теплу. Уже неоднократно 
пытались перевести котельную АО на со-
держание бюджета, но сразу возникали 
проблемы снабжения жителей теплом. 
По словам генерального директора АО, 
предприятие обеспечивает жителей 
также водой, теплом и системой кана-
лизации, является крупным налогопла-
тельщиком в бюджеты всех уровней. 
Суммарно с 2015 года по 2022 год по-
казатель превысил 33,79 млрд тенге. В 
2023 году отчисления были свыше 8 млрд 
тенге. Это, не считая платежей в местный 
бюджет. То есть, экономически это очень 
важное производство и для людей, и для 
региона, и для государства. 

Безусловную ценность представляет 
и продукция АО «Майкаинзолото». Зо-
лотосодержащую руду здесь добывают 
с 1932 года. За весь период, по данным 
2020 года, добыто из недр и получено 
80 т золота, 1240 тонн серебра, а также 
тысячи тонн меди и цинка. По оценкам 
на 1 января 2022 года, балансовое со-
держание золота оценивается 38 080 
килограммов, серебра – 586,3 тонны. То 
есть, «овчинка стоит выделки». А еще 
имеются так называемые «хвосты», где 
есть драгоценные и другие металлы, 
которые теперь умеют извлекать. И за 
которые, согласно слухам, борется одна 
из сторонних фирм.

То есть, производство и поселок не-
обходимо сохранить. Стране нужны 
благополучие и безопасность людей, 
работа и пополнение золотого запаса 
государства.

ПРИБЫЛЬ… 
ПО НАУКЕ

Сегодня в Казахстане большое внимание уделяется развитию науки. С 2023-го до 2025 года финансирование научных 
исследований, коммерциализации технологий из республиканского бюджета увеличено и будет еще увеличено в 3,5 
раза. Это мотивирует казахстанских ученых, а также позволяет поддерживать отечественные исследования науки вместе 
с зарубежными учеными. 
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СИСТЕМА ПДД 3.0: 
ОБМАНЕШЬ – 
НЕ ПОЕДЕШЬ
159 гражданам аннулировали теоретический экзамен. 
Это результат с 16 октября. Именно тогда в Казахстане 
была внедрена новая система для сдачи теоретического 
экзамена. Она позволяет вести видеонаблюдение 
за услугополучателем, считывать движения, фиксировать 
посторонние шумы, отслеживать речь. Благодаря ей 
удалось выявить нарушения в ряде регионов.

Недобросовестная сдача экзамена наиболее часто наблю-
далась в Шымкенте – 76 раз, Туркестанской области – 58 и 
Алматы – 28. При этом кандидаты в водители использовали 
микронаушники, камеры, устройства удаленного доступа и 
помощь посторонних лиц. 

Так, в Шымкенте предприимчивые граждане по очереди 
сдавали экзамены в одной и той же футболке с вшитой 
микрокамерой. Система ПДД 3.0 распознала мигание 
лампочки на одежде услугополучателей и передала сигнал 
сотрудникам Госкорпорации о возможных нарушениях. 
Впоследствии данные граждане были отстранены от 
тестирования, их результаты – аннулированы. Согласно 
утвержденным Правилам сдать экзамен они смогут только 
через три месяца.

«Госкорпорация уделяет особое внимание прозрачности 
сдачи экзаменов в специализированных центрах обслу-
живания населения. Для нас, в первую очередь, важно, 
чтобы водительские права получали граждане, знающие 
правила дорожного движения и освоившие навыки во-
ждения. Система ПДД 3.0 была создана для надлежащего 
контроля и недопущения возможных фактов коррупции», 
– отметил председатель правления госкорпорации Арман 
Кенжегалиев.

Кроме этого, НАО «Государственная корпорация «Пра-
вительство для граждан» на постоянной основе проводит 
мероприятия по пресечению правонарушений среди 
сотрудников. Информация по всем выявленным фактам 
направляется в правоохранительные органы. Так, в 2023 
году было передано 58 дел.  

Goscorp.kz

ПО-ПРЕЖНЕМУ В ЦЕНЕ: 
ВРЕМЯ И ЗОЛОТО 
Цены на ювелирные изделия и часы в Казахстане 
выросли. За январь-декабрь 2023 года в стране 
произвели ювелирных и аналогичных изделий 
на 1,2 млрд тенге – на 9,9% меньше в стоимостном 
выражении, чем за аналогичный период 2022-го. 
Ранее три года подряд наблюдался рост производства 
в отрасли: в 2022 году – на 4,4%, в 2021-м – сразу 
на 61,8%, в 2020-м – на 8,2%.

Цены на ювелирные изделия и наручные часы в стране 
по итогам января текущего года увеличились лишь на 0,1%. 
В годовой динамике цены на ювелирные изделия и часы 
выросли на 4,3%, что заметно меньше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года, когда показатель 
достигал сразу 34,4%.

В частности, по итогам января 2024 года наручные часы 
подорожали на 10,1% за год, а годом ранее – сразу на 20,7%. 
Обручальные золотые кольца подорожали лишь на 2,9% за 
год, при этом годом ранее рост цен составлял сразу 36,8%.

Energyprom.kz  

ВЕЧНЫЕ ЦЕННОСТИ: 
ИСКУССТВО БЕРКУТЧИ
В Уланском районе Восточного Казахстана создадут 
уникальный центр компетенции «Бүркітші», где 
планируется обучать мастерству беркутчи, а также 
знакомить с традициями и обычаями казахского народа. 

Природа здесь идеально подходит для развития бер-
кутчи. В новом центре будут также работать рестораны с 
традиционными блюдами казахской кухни для европейцев.    

Как рассказали в пресс-службе акима ВКО, извест-
ная беркутчи Айшолпан станет бренд-амбассадором 
ЦК «Бүркітші», посетители которого смогут увидеть ее 
мастерство, а ее отец Нургайып Ырысулы планирует 
выпустить книгу о национальных традициях и искусстве 
охоты с ловчими птицами, кроме этого, он станет главным 
консультантом центра. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

САМЫЕ СПОРТИВНЫЕ
За январь-декабрь прошлого года инвестиции 
в основной капитал в сфере спорта в Казахстане 
составили 7,4 млрд тенге – на 1,7% больше в денежном 
выражении, чем годом ранее.

Больше всего средств было вложено в эксплуатацию 
спортивных сооружений: 4,6 млрд тенге, годовой рост – на 
9,2%. В сфере деятельности фитнес-клубов капвложения 
составили 1,6 млрд тенге (минус 39%), в деятельности 
спортивных клубов – 669,6 млн тенге (в 2,1 раза больше, 
чем годом ранее).

В региональном разрезе в секторе лидировала Астана: 
3,1 млрд тенге, плюс 17,8% за год. На второй и третьей 
строчках оказались Алматинская (2,2 млрд тенге, против 
576,8 млн тенге годом ранее) и Костанайская (546,3 млн 
тенге, плюс 13,6%) области.

По итогам января-сентября 2023 года компании РК 
оказали услуг в области спорта на 166,3 млрд тенге – на 
заметные 30,1% больше, чем годом ранее. Из них в селах 
объем услуг в секторе составил 10,1 млрд тенге. В том 
числе услуги в области эксплуатации спортивных соору-
жений выросли на 16% за год, до 26 млрд тенге, в области 
деятельности спортивных клубов – на 16,4%, до 27,4 млрд 
тенге, в области же деятельности фитнес-клубов объем 
услуг, напротив, уменьшился на 12,7%, до 26 млрд тенге.

Населению оказали услуг на 30,6 млрд тенге, в том числе 
на 451,3 млн тенге – в сельской местности. В региональ-
ном разрезе наибольший объем услуг в области спорта 
пришелся на Астану: 41,8 млрд тенге – на 28,4% больше в 
деньгах, чем годом ранее. Одними из самых «спортивных» 
регионов можно также назвать Алматы (41,6 млрд тенге), 
Карагандинскую область (11,1 млрд тенге) и Шымкент (9,8 
млрд тенге). Меньше всего услуг в области спорта оказали 
в Улытауской, Абайской и Костанайской областях.

Ranking.kz

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото автора

Предложения родились в ходе обсуждения про-
блем очередности и приватизации жилья для 

многодетных матерей и матерей-одиночек, которые 
были рассмотрены на заседании Политического клуба. 

«В этом году мы работаем по новой концепции. 
Многодетные семьи часто задают вопросы по 
льготным программам жилья «Бақытты отбасы», 
«Шаңырақ», «Нұрлы жер». Сейчас введено новше-
ство – для облегчения подтверждения платежеспо-
собности для инвалидов 1 и 2 групп, для тех, кто 
сам не работает, могут выступать созаемщиками 
прямые родственники – родные братья и сестры, 
это хорошая для них возможность кредитоваться», 
– сообщила заместитель директора ВКО филиала 
«Отбасы банка» Сауле Кабылбекова. 

В этом году в Усть-Каменогорске планируется сдать 
в эксплуатацию ориентировочно два дома на 180 

квартир, и многодетные мамы могут участвовать как 
в программе «Шаңырақ», так и в «Бақытты отбасы». 

В ходе дискуссии многодетные матери выдви-
нули и свои предложения. Среди них, по словам 
руководителя общественного объединения много-
детных матерей по ВКО «JAN ANA» Гульжамал 
Бершимбековой, сделать программу «Бақытты 
отбасы» для таких категорий, как многодетные ма-
тери, инвалиды, воспитывающие детей-инвалидов 
без подтверждения доходов. Также предложено: 
арендное жилье сделать с правом приватизации, 
обеспечить программу по субсидированию, так как 
из-за недоступности жилья многие малоимущие 
граждане вынуждены сегодня проживать на дачах. 

«Мы сформулировали проблемы определенной 
категории людей – это многодетные мамы и ма-
тери-одиночки. У них очередь большая на жилье. 
Арендного жилья выделяется очень мало. Одна из 
задач – увеличить количество арендного жилья, а 

также разрешить его приватизацию после 5 лет 
проживания, как было раньше. Это был хороший 
стимул для такой категории людей. Кроме того, мы 
просим вернуть в программу кредитование банками 
вторичного жилья. И еще просьба людей: убрать 
из кредитов первоначальный взнос», – отметила 
заместитель председателя областного филиала 
Народной партии, депутат городского маслихата 
Анжела Горностаева. 

Предложения общественности будут отправлены 
в Парламент РК.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото проектного офиса «Ertis – 
adaldyq alany»

В документе отмечено, что область 
подвержена высокому техноген-

ному загрязнению. Около 95% общих 
выбросов приходится на производства 
первой категории. Это предприятия 
топливно-энергетического комплекса, 
металлургии, нефтехимии, горнодобы-
вающего комплекса и других отраслей. 

Ранее сообщалось, что Павлодар-
ская область – лидер по количеству 
выбросов загрязняющих веществ в 
атмосферу. Но это еще не вся беда. 
Производства первой категории 
вредят экологии не только загрязне-
нием атмосферы, но и техническими 
отходами (той же золой ГРЭС и ТЭЦ) и 
другими загрязняющими веществами, 
которые не всегда утилизируются 
должным образом.

Особый разговор о бытовом мусоре. 
Павлодарский полигон его склади-
рования прирастает в объеме год от 
года. Плюс – несанкционированные 
свалки различного мусора в регионе. 
Будет несправедливым сказать, что в 
регионе не борются за улучшение эко-
логии. В частности, в своем telegram-
канале аким области Асаин Байханов 
рассказал о мерах, принимаемых для 
ее улучшения в павлодарском При-
иртышье. 

«Безусловно, уровень индустриали-
зации напрямую влияет на экологиче-
скую обстановку. Ежегодные объемы 
выбросов области – 700 тысяч тонн, это 
почти треть от всего объема эмиссии 
по республике. Поэтапное снижение 

выбросов при сохранении динамики 
роста промышленности и индустриа-
лизации – главный вызов в развитии 
региона. Только путем внедрения со-
временных экологичных технологий 
мы сможем уменьшить объемы выбро-
сов. За последние два года их удалось 
сократить почти на 16 тысяч тонн, или 
2,3%. Это небольшое достижение, но 
все же динамика положительная», – 
подчеркнул глава региона. 

Он добавил, что по четырем крупным 
предприятиям из группы ERG утверж-
дены комплексные экологические 
решения и приняты обязательства по 
установке современных гибридных 
фильтров. Это снизит выбросы еще 
на 50 тысяч тонн, или на 7%.

Глава исполнительной власти под-
черкнул, что следующая крупная 
сфера, наносящая урон окружающей 
среде региона, – это коммунальные от-
ходы. В прошлом году был разработан 
и утвержден комплекс мер по управ-
лению коммунальными отходами для 
всех трех городов области. Предусмо-

трена модернизация действующих 
городских полигонов и строительство 
нового мусоросортировочного ком-
плекса. А также ликвидация несанк-
ционированных свалок области. Он 
также добавил, что за прошлый год 
акиматы районов и городов выявили 
167 несанкционированных свалок. 
149, или 96% из них, – ликвидированы. 

Это, бесспорно, хорошо. Но ведь тот 
мусор никуда не исчез – его просто 
переместили в другие, узаконенные 
места. Как ранее признавал аким, 
«проблема в том, что мы все деся-
тилетия пластик закапывали, а он 
разлагается в течение сотен лет. Объ-
емы этих отходов растут с каждым 
годом, катастрофически. Нам нужно 
начать хотя бы с простой сортировки 
и переборки».

Это намерение уже было выполнено. 
Сегодня ТОО «KazEcoProm» обслужи-
вает полигон твердых бытовых отхо-
дов в областном центре. На публичные 
обсуждения фирма представила про-
ект, основной целью которого является 

сортировка, переработка, временное 
хранение производственных и строи-
тельных отходов с последующей реа-
лизацией сторонним организациям, а 
также выпуском готовой продукции. 

Это бесспорно тоже хорошо для 
экологии региона. Но не решает полно-
стью ее природоохранные проблемы. 
Особенно в бытовом мусоре, кото-
рый после сортировки должен быть 
переработан. И здесь встает вопрос 
о мусороперерабатывающем заводе.

Проект – не дешевый. К примеру, 
несколько лет назад в интернете об-
народовали цифру: для строительства 
шести современных мусоросжигаю-
щих заводов Казахстана потребуется 
порядка 180-185 млрд тенге. И это 
была не первая попытка построить 
в ряде городов страны заводы «му-
сорного» профиля. Но пока дальше 
намерения дело не пошло.  

Между тем, как ни затягивай ре-
шение проблемы, без комплексной 
переработки нельзя предотвратить 
катастрофу накопления мусора. На 
это нужны солидные средства. Не 
будет преувеличением сказать и то, 
что эта «экологическая задача» ото-
двигается на дальнюю перспективу и 
в области, и в стране. В том числе, как 
представляется, и потому, что бизнесу 
не представили привлекательные и 
прогрессивные (доступные по стоимо-
сти) технологии переработки мусора 
и получения из него востребованной 
продукции и перспективы ее сбыта. 

Как же тогда в большинстве стран 
выходят из этого положения, при этом, 
сооружая экологически безопасные, 
чуть ли не со стерильными технологи-
ями заводы и получением продукции 
различного профиля. 

А мы чем хуже? В конце концов, у нас 
что, нет гор мусора для переработки и 
государственно-частного партнерства 
для подобных целей? Все у нас есть. 
Но мы предпочитаем наращивать лишь 
горы мусора и плодить стихийные 
свалки.  

Ибо так проще.

Николай КРАВЕЦ, фото с сайта акимата 
Карагандинской области

В целом за последние 4 года пере-
возчиками области закуплено 

порядка 400 новых автобусов, в 
том числе 195 были приобретены 
в прошлом году. Из них 146 авто-
бусов задействованы на маршрутах 
города Караганды.

– Впервые за последние десять лет 
44 автобуса направлены для замены 
устаревшего подвижного состава 
на междугородных маршрутах с 
городами-спутниками. За счет чего 
обновлено порядка 50% автобусов, 
обслуживающих пригород Караган-
ды (общее количество – 88 ед.), – от-
мечает руководитель управления 
пассажирского транспорта и авто-
мобильных дорог Карагандинской 
области Максут Кожанов. – Средний 
срок их эксплуатации по областно-
му центру удалось снизить с 11 до 
6,5 лет. Автобусы приобретены у от-
ечественного автопроизводителя, 
с применением мер государствен-
ной поддержки в виде льготного 
лизингового кредитования Фонда 
развития промышленности.

Стоит отметить, что при закупе 
автобусов особое внимание уделя-
ется вопросам доступности обще-
ственного транспорта для людей с 
ограниченными возможностями. 
Так, 182 автобуса, закупленных в 
прошлом году, отвечают требова-
ниям безбарьерного доступа и при-
способлены для перевозки людей 
с особыми потребностями. Также 
уделяется отдельное внимание на 
развитие межрайонных перевоз-
ок с отдаленными населенными 
пунктами области. На сегодняшний 
день действуют 47 межрайонных 
маршрутов. 

В 2022 и 2023 годах восстановлено 
движение по девяти социально-
значимым маршрутам, приоста-
новленным из-за последствий пан-
демии. В том числе, возобновлена 
работа маршрута Караганда – Те-
миртау, что обеспечило стабильное 
сообщение между населенными 
пунктами Майкудук, Пришахтинск 
и городом Темиртау. Также с апре-
ля 2023 года по пригородному 
маршруту Караганда – Темиртау 
увеличено количество автобусов до 
16 единиц. Это позволило стабили-

зировать перевозочный процесс в 
данном направлении.

– Одной из мер улучшения каче-
ства пассажирских перевозок явля-
ется цифровизация общественного 
транспорта, – говорит М. Кожанов. 
– С 2021 года успешно реализован 
проект по внедрению системы 
электронной оплаты проезда на 
маршрутах города Караганды. С 
учетом положительного опыта 
система билетирования была вне-
дрена на пригородных маршрутах.

Ежедневно совершается более 
320 тысяч поездок, в том числе 35 
тысяч человек ежедневно совер-
шают поездку между областным 
центром и городами-спутниками. 
Доля безналичной оплаты нахо-
дится не ниже 95%. Вместе с тем в 
данное время обсуждается вопрос 
пересмотра тарифов на городских 
и междугородных маршрутах. Здесь 
необходимо отметить, что тарифы 
на междугородных маршрутах с го-
родами-спутниками при наличной 
оплате действуют с 2014 года.

С момента установления тарифов 
существенно повысились цены на 
основные статьи расходов. Стои-

ПО ПУТИ ОБНОВЛЕНИЯ 
И ЦИФРОВИЗАЦИИ

Одной из основных проблем сферы пассажирских 
перевозок Карагандинской области является 
изношенность подвижного состава. В этой связи, в целях 
снижения среднего возраста автобусов был принят ряд 
мер по обновлению парка общественного транспорта.

мость дизельного топлива подо-
рожала более чем вдвое. Стоимость 
автошин – в 3,5 раза, смазочные 
материалы – в 6 раз и так далее. 
Только в прошлом году рост стои-
мости дизельного топлива составил 
28%, подорожав с 230 до 295 тенге. 
При этом, автопарками средняя 
заработная плата водителей повы-
шена в 2,5 раза со 167 тысяч тенге 
до 400 тысяч тенге. 

С учетом этих затрат, расчетный 
тариф на этих маршрутах по городу 
Караганде составляет 380 тенге, а 
на пригородных маршрутах от 530 
до 814 тенге. К примеру, расчетный 
тариф на маршруте Караганда 
– Темиртау находится на уровне 
764 тенге. В связи с этим, с целью 
снижения нагрузки на бюджет, а 
также уменьшения убытков пере-
возчиками предлагается пересмо-
треть тарифы на междугородных 
маршрутах, с 80 до 100 тенге при 
электронной оплате и до 200 тенге 
при наличной оплате.

При этом, следует отметить, что 
предлагаемый тариф не превышает 
ранее действовавшие тарифы до 
внедрения системы «Онай». Здесь 
также надо отметить, что в большин-
стве регионов страны рассматри-
вается вопрос пересмотра тарифов 
на перевозку пассажиров, так как 
это необходимая мера, с учетом 
убыточности в целом сферы авто-
мобильных перевозок пассажиров.

РАСТУТ «МОНБЛАНЫ» МУСОРА
Полная утилизация и переработка бытовых отходов в регионах еще не входят в число 
первоочередных задач местных властей. Павлодарская область является одним 
из лидирующих регионов по объемам выбросов загрязняющих веществ от предприятий. 
На ее долю приходится порядка 30%, или 726,5 тысячи тонн от общего объема 
фактических выбросов страны, сообщил департамент экологии региона в своем ответе 
в начале марта 2023 года информ-ресурсу El.kz.

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ 
ВНОСИТ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Общественность Восточного Казахстана внесла свои предложения 
по улучшению приобретения и выделения жилья для многодетных семей, 
и они будут отправлены в Парламент РК
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

КОМФОРТНАЯ ШКОЛА

IQANAT – МЫҢ БАЛА

Воплощая в жизнь 
идеи детей
Каждый год дополнительно до 600 сельских детей из разных 
регионов Казахстана смогут получать качественное образование 
в школе IQanat в Боровом. Такая возможность открылась 
благодаря казахстанскому предпринимателю, меценату 
и попечителю школы Тимуру Турлову.

Отметим, что Тимур Турлов является 
попечителем проекта IQanat с 2019 года. 
Помимо этого, он активно поддерживает 
проекты, направленные на спортивное 
и интеллектуальное развитие молодежи 
и детей (юношеская футбольная лига QJ 
League, федерация шахмат). 

Инициатор проекта и попечитель 
Айдын Рахимбаев пояснил, почему 
предпринимателям тоже стоит поддер-
живать подобные инициативы. 

«Некоторые оказывают прямую фи-
нансовую помощь, кто-то закупает про-
дукты, одежду, уголь и прочее. Все виды 
помощи, безусловно, важны. Однако, 
если у предпринимателей есть реаль-
ное желание дать старт долгосрочным 
и масштабным улучшениям, нужно 
вкладываться в образование.   

Все желающие могу присоединиться к 
нашей инициативе. Таким образом мы 
делаем самую большую инвестицию в 
развитие нации. IQanat – проект казах-
станских предпринимателей, в нашем 
в неравнодушном сообществе нас уже 
более 150. Тут мы даем не рыбу, а удочку. 
Поясню на примере IQanat. 

Дети, которых мы поддерживаем, 
вырастут и сами будут помогать своим 
семьям, зачастую очень нуждающимся. 
Кроме того, другие поколения будущих 
казахстанцев, которые родятся у выпуск-
ников IQanat, тоже будут иметь совсем 
другую судьбу, другие доходы и уровень 
образования. И третье – выпускники 
IQanat будут влиять и на развитие сво-
их сел – помогая финансово или служа 
вдохновляющим примером. Все это 
создает большой мультипликативный 
позитивный эффект».  

Он также выразил большую призна-
тельность Тимуру Турлову и другим 
попечителям за значительный вклад в 
масштабирование проекта. 

Отметим, что этот год для проекта 
особенный и будет ознаменован как 
«IQanat – Мың бала», став символом ре-
кордного количества детей, охваченных 
программами фонда.

Тимур РАЕВ

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Напомним, что реализация националь-
ного пилотного проекта «Комфортная 

школа» стартовала в ноябре 2022 года. 
Реализовать проект планируется в тече-
ние трех лет – до декабря 2025-го. В этот 
период в стране, в том числе и Мангиста-
уской области, будет построено большое 
количество новых, соответствующих всем 
стандартам зданий общеобразователь-
ных учреждений, рассчитанных в общей 
сложности на 800 тысяч ученических 
мест при учете режима двухсменного 
обучения.

Необходимость разработки такого 
проекта была вызвана дефицитом мест 
в казахстанских школах. И не только в 
крупных городах, но и ряде областных цен-
тров. К примеру, в Мангистауской области 
городе Актау. Образовался этот дефицит 
вследствие бурного демографического 
роста, произошедшего за последние 
два десятилетия, и активных внутренних 
миграционных процессов, характерных 
для нашей страны, где после обретения 
независимости ускорилась тенденция к 
урбанизации. Такой бэби-бум усилил на-
грузку на инфраструктуру школьного об-
разования, где были вынуждены уплотнять 
классы, а где-то вводить не только двух-
сменное, но и трехсменное обучение. К 
слову сказать, в Актау на сегодняшний день 
в семи школах дети учатся в три смены. 

Название проекта «Комфортная школа» 
возникло не случайно. Простое возведе-
ние объектов не является единственной 
задачей исполнителей. Весь процесс 
подразумевает не только строительство, 
но и формирование достойной подрас-
тающего поколения удобной среды с 
возможностью глубокого погружения в 
учебу и безопасность. Чтобы не снижать 
планку, при строительстве школ в рамках 
проекта и последующем их обустройстве 
введен единый стандарт.  

В Актау к реализации нацпроекта при-
ступили еще в прошлом году. Так, две 
школы на 1200 мест строятся при фи-
нансировании Фонда поддержки инфра-
структуры образования. Одна из этих школ 
расположена в 19А микрорайоне Актау. 
Общая площадь учреждения составляет 
3979,84 кв. м. Рядом с ней планируется 
построить спортивную площадку. Школа 
будет полностью оснащена современ-
ным оборудованием, необходимым для 
учащихся.

Вторая школа расположена в 18 микро-
районе областного центра. Ее строитель-
ство ведется на площади в 17 тысяч кв. м. 

На территории школы будут сооружены 
баскетбольная и футбольная площадки, 
детская площадка для школьников на-
чальных классов, поле для метания сна-
рядов и беговая дорожка. Ее школьные 
двери планируется распахнуть к новому 
учебному году. 

Также в городе ведется строительство 
частной международной школы «Абай» в 
18А микрорайоне. Трехэтажное учебное 
заведение, рассчитанное на 900 уче-
нических мест, расположится на общей 
площади 25 тысяч кв. м. Здесь дети будут 
обучаться по программе IB. В настоящее 
время по программе международного 
бакалавриата в стране функционирует 
7 школ. Международная школа «Абай» 
станет первой в городе, в которой будут 
преподавать по системе IB. 

Здание школы состоит из пяти блоков. 
Они объединены общим атриумом, ко-
торый имеет сложную геометрию. Здесь 
будут две столовые и два спортзала.  

«В Актау функционируют 52 школы. Из 
них 23 – частные школы. В любой школе 
должны быть созданы необходимые 
условия для качественного образования 
детей. Необходимо также рассмотреть 
вопрос безопасности учащихся в учеб-
ных заведениях», – сказал аким города 
Улугбек Тналиев.  

Как отметил руководитель проекта 
«Комфортная школа» в Мангистауской 
области Ерлан Кабдинов, объекты обра-
зования строятся в шести микрорайонах 
областного центра, в селе Умирзак, жилом 
массиве Рауан. Шесть новых школ плани-
руется возвести уже в 2024 году.  Осталь-
ные две будут введены в эксплуатацию в 
2025 году. В них будут обучаться 10 600 
человек в одну смену. В пяти микрорайо-
нах Актау и селе Умирзак, а также в жилом 
массиве Рауан приступили к возведению 
объектов образования в прошлом году. 

Руководитель отдела образования 
города Актау Багдат Турганбаева сооб-
щила, что строительство двух школ в двух 
микрорайонах планируется завершить в 
конце года.

«Две школы на 1200 мест строятся за 
счет государственного бюджета. Кроме 
того, в текущем учебном году будут 
введены в эксплуатацию 6 частных 
школ. Обеспечение школьников новыми 
объектами образования решит дефицит 
организаций образования в регионе», – 
пояснила Багдат Турганбаева.

Отметим, что в рамках национального 
проекта «Комфортная школа» в стране бу-
дет построено 369 школ нового формата 
на 740 тысяч ученических мест.

Айгуль БЕЙСЕНОВА 

Перу писателя Бердибека Сокпакбаева 
(1924-1991) принадлежат самые раз-

ножанровые произведения, романы, пове-
сти, рассказы, большинство из которых на 
слуху у многих: «Путешествие в детство», 
«Аяжан», «Где ты, Гаухар?», «Поединок», 
«Чемпион» и масса других. 

Но одна из самых известных повестей 
писателя – «Меня зовут Кожа», отпечатан-
ная в издательстве «Детская литература». 
Повесть была переведена на многие языки 
мира, о ней еще в советское время узна-
ли в Болгарии, Польше, Франции и ряде 
других зарубежных стран. По ней был 
снят полнометражный художественный 
фильм, получивший в 1967 году в Каннах 
поощрительный диплом на кинофестивале 
детских и юношеских фильмов. 

Картина «Меня зовут Кожа» режиссера 

Абдулла Карсакбаева вошла в золотую кол-
лекцию советского кино. Благодаря этому 
уникальному произведению писатель и стал 
мировой знаменитостью. Его творчество 
отражает интерес к жизни, переполняет 
искренностью и непосредственностью. 
Бердибек Сокпакбаев всегда принимал 
активное участие во всех творческих про-
цессах, когда по его произведениям осу-
ществлялись театральные постановки или 
киносъемки. И хотя прошло более полувека, 
как картина о неугомонном мальчике по 
имени Кожа вышла в свет, интерес к фильму 
не угасает и сегодня. 

«То, что пережито в детстве, – говорил 
писатель, – не забывается никогда. Впе-
чатления не скудеют, не охладевают. Они 
теплятся, как жар под слоем золы. Следует 
сдуть этот слой и вспыхивает огонь!..» 

Многие другие герои произведений Бер-
дибека Сокпакбаева становились лучшими 

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ. БЕРДИБЕК СОКПАКБАЕВ 

Солнечный мир 
классика
В рамках ЮНЕСКО в этом году отмечается 
100-летний юбилей легендарного писателя, 
классика детской казахской литературы, 
автора незабываемых повестей, поэм, 
стихов и рассказов Бердибека Сокпакбаева. 

друзьями, которых каждый из нас хорошо 
знал, в пору ушедшей юности. Ведь на его 
произведениях выросло не одно поколение. 
Все произведения Бердибека Сокпакбаева 
напоминают о далеком и светлом прошлом, 
во многом его произведения автобиогра-
фичны, посвящены всевозможным историям, 
а главные его герои – добрые и озорные 
жители простых аулов и областей. 

Бердибек Сокпакбаев внес неоценимый 
вклад в становление отечественной лите-
ратуры. И хотя свой творческий путь он 
начинал с поэзии – в 1950 году вышел его 
первый поэтический сборник «Родник», – 
все же большую популярность ему принесла 
проза, посвященная детской и юношеской 
тематике. 

Бердибек Сокпакбаев мастерски создавал 
разные психологические образы, показывая, 
как способен меняться человек, его характер, 
в зависимости от времени и обстоятельств. 
Он предпочитал вносить в произведения 
собственные жизненные наблюдения, 
включая свои ощущения, взгляды, эмоции. 
Его бесхитростные по сюжету, но глубокие 
по смыслу произведения сразу же нашли 
отклик не только среди подростков, но и у 
широкого круга читателей. 

В этом году на родине Бердибека Сокпак-
баева в Нарынколе планируется возвести 
памятник, а имя писателя будет присвоено 
детским и юношеским библиотекам, паркам 
и образовательным учреждениям.

Вслед за бэби-бумом
В Актау в рамках нового национального проекта «Комфортная 
школа» до 2025 года построят 8 школ на 10 600 мест. 
Строительство шести из них началось в прошлом году.

Планетарий, амфитеатр и студия зву-
козаписи – в целом корпус на 2500 

кв. м подарил Тимур Турлов сельским 
детям из школы IQanat.  Как сообщают 
его представители, он профинанси-
ровал строительство нового кампуса 
стоимостью 2,7 млрд тенге. Церемония 
открытия прошла недавно в Боровом. В 
ней приняли участие аким Акмолинской 
области Марат Ахметжанов и инициатор 
проекта IQanat Айдын Рахимбаев. 

В новом кампусе будут заниматься 
как ученики школы, так и сельские дети, 
которые были финалистами олимпиады 
IQanat. Эти 1700 сельских школьников 
являются участниками трехлетней про-
граммы пост-олимпиадного сопрово-
ждения и регулярно приезжают в школу, 
чтобы проходить интенсивные курсы. 

Новый корпус позволит реализовать 
самые смелые детские мечты из мира 
спорта, науки и искусства. Здесь для 
этого созданы все условия: построены 
планетарий, амфитеатр на 400 поса-
дочных мест, IT- и STEM-лаборатории, 
библиотека на 7 тысяч книг, тренажер-
ный, хореографический и фитнес-залы, 
шахматный клуб, мастерские для заня-
тий гончарным делом и ИЗО, коворгинги 
и даже студия звукозаписи. 

Идеи того, что именно будет откры-
то в новом корпусе, внесли ученики. 
Для этого перед строительством было 
проведено масштабное анкетирование 
детей. В проектировании был использо-

ван международный опыт архитектуры 
школ в Финляндии, Дании, США. Новый 
корпус назван Freedom House в честь 
компании Freedom Holding Corp., осно-
ванной Тимуром Турловым. Это первый 
дом в учебной деревне IQanat. В будущем 
появятся и другие дома, которые будут 
построены другими казахстанскими 
предпринимателями. 

IQanat перенял эту традицию у пре-
стижных мировых вузов – таких, как 
университеты Лиги плюща (Гарвард, 
Йель и другие), в которых новые зда-
ния называются в честь личностей 
и компаний, которые спонсировали 
строительство.  

«Главное богатство нашей страны 
– люди. Один человек может сделать 
многое, а вместе мы можем добиться 
чего-то действительно значительного. 
Будущее нашей страны напрямую за-
висит от того, насколько образованны-
ми будем мы с вами и насколько наша 
любовь к стране будет превращаться в 
реальные дела. 

Те дети, которые учатся сейчас здесь, 
вместе могут изменить нашу страну 
к лучшему. Я уверен, что многие из 
них смогут добиться успеха в бизнесе, 
науке, государственном управлении, 
искусстве, спорте. А полученное здесь 
образование станет не только опреде-
ленным бенчмарком, но и внесет зна-
чительный вклад в решение проблемы 
неравенства», – делится меценат. 
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